
EN VERDAD cuesta trabajo entender que Andrés
Manuel López Obrador critique a legisladores de
EU y los llame politiqueros y ridículos por querer cortar
fondos destinados a México ante la falta de acciones
contra el fentanilo cuando, en los hechos, le están
cumpliendo uno de sus deseos.
VARIAS veces le ha exigido al gobierno estadouni
dense que deje de apoyar con dinero a organizaciones
de la sociedad civil que le resultan incómodas...
y justamente eso es lo que buscan los republicanos
en la Cámara de Representantes.
POR SUPUESTO que el Presidente desdeña los 60
millones de dólares que ya no llegarán al país, más
aún porque no son para su gobierno sino para ONGs
que podrían ver su operación seriamente comprometi
da ante la falta de fondos.

EL HECHO es que la deficiente gestión del gobierno
federal en el tema del fentanilo acabaría afectando

a organizaciones que hacen investigaciones y desa
rrollan programas útiles para la sociedad pero que le
chocan al inquilino de Palacio Nacional.
LA LÓGICA indica que en vez de criticar a quienes
tomaron tal decisión, debería estar feliz con ellos.
ASÍ ES QUE, una de dos: o no está bien informado so
bre el tema... o no sólo de aquel lado de la frontera apro
vechan la crisis del fentanilo para hacer "politiquería".

• • •

POR CIERTO, ahora resulta que AMLO no sólo les tira
línea a legisladores de México, ya también les dice
qué deberían hacer a los de EU.
LES DIJO que deberían crear un programa de apoyo
económico a países que expulsan migrantes,
como Venezuela, Nicaragua y Cuba. Como diría
Cervantes... ¿Os cae?

¡MARE, LINDO! Allá en Yucatán le hicieron de cochini
ta pibil los tamales a Jorge Carlos Ramírez Marín. Es
decir, renunció al PRI para buscar la gubernatura por
Morena y los morenistas... ¡le cerraron la puerta!
EL SENADOR se postuló primero por el Partido Verde,
con la idea ir en alianza con Morena, pero los conse
jeros de ese partido dejaron a Ramírez Marín fuera del
grupo de tres mujeres y un hombre que competirán
por la nominación.
AHORA, la única esperanza del yucateco es que desde
la CDMX ordenen incluirlo en la lista final. De no ser

así, su renuncia a tantos años de militancia tricolor
habrá sido un salto al vacío. ¡Bomba!

TANTO le gusta la charrería a Ricardo Gallardo, go
bernador de San Luis Potosí, que hasta parece que ya
adaptó varias de las suertes típicas a su administración.
AHÍ ESTÁN como ejemplos la "Jineteada de Recursos",
la "Escaramuza Policiaca" y "El Paso de la Muerte",
que es en lo que se ha convertido Matehuala, donde
las emboscadas, robos y levantones son cosa de todos
los días.
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García Harfuch y Ayotzinapa
El 7 y 8 de octubre de 2014, auto

ridades federales y estatales se
reunieron en el 27 batallón de

infantería en Iguala. El objetivo dice
el gobierno era construir la "verdad
histórica" sobre qué sucedió a los 43
estudiantes desaparecidos de la normal
rural de Ayotzinapa.

La Secretaría de Gobernación afir
ma que acudieron un general del Ejér
cito, el comandante de la zona militar
en Chilpancingo, el entonces goberna
dor y otros funcionarios de Guerrero,
servidores públicos de la PGR y Ornar
García Harfuch, quien ahora aspira a
gobernar la Ciudad de México.

Tanto en 2022 como en 2023, dos
informes de la Comisión para la Verdad
en el caso Ayotzinapa (Covaj) dicen
que García Harfuch estuvo allí. Esta
semana, después de negarlo durante
un tiempo, él tuiteó que fue a reunio
nes en las que "se establecieron las lí
neas de acción para la búsqueda de las
jóvenes (sic), sin abordar temas de in
vestigación".

Las indagatorias de la Covaj lo con
tradicen. El año pasado obtuve una co
pia no testada del primer informe. Dice
que "la verdad histórica es resultado de
una acción concertada del aparato or
ganizado del poder". Menciona a Gar
cía Harfuch, de la Policía Federal, como
un "enlace operativo para desarrollar la
investigación".

El segundo informe se publicó ha
ce unos días. La fuente de la informa
ción es Tomás Zerón, extitular de la
Agencia de Investigación Criminal, a
quien se busca extraditar de Israel "De

acuerdo a la información proporcio
nada por Tomás 'N' (Zerón) a la Covaj,
la Verdad histórica' fue una construc
ción desde el gobierno federal". Entre
los participantes de la construcción de
esa verdad, incluye el informe, estuvo
Ornar "N" (García Harfuch), quien acu
dió a las juntas como "comisario de la
Gendarmería de la Policía Federal" en
Guerrero, acompañado por un jefe de
división, dos inspectores jefe y un coor
dinador regional de la Policía Federal.

Más allá de que primero lo negó,
luego lo aceptó y seguimos sin saber
qué hizo García Harfuch en esas reu
niones, me interesa entender qué más
dicen los documentos del caso sobre la
Policía Federal y su vínculo con los cri
minales de Guerreros Unidos, mientras
García Harfuch dirigía la corporación
en Guerrero.

En agosto del año pasado, la Fisca
lía del caso Ayotzinapa presentó ante
un juez del Estado de México un plie
go de consignación, que acusaba a más
de cien personas. Ornar Gómez Trejo,
exfiscal del caso, firma como testigo en
el pliego, al que tuve acceso.

Ese documento describe cómo, du
rante las horas clave de la desaparición
de los estudiantes, Guerreros Unidos
tuvo ayuda de la Policía Federal. Varios
testigos declararon para esa indagatoria
que la Policía Federal, cuando García
Harfuch era encargado en Guerrero,
"daba seguridad" a los criminales.

"Reconozco a esta persona como
un comandante que permitía el tra
siego de droga", dice uno de los testi
gos. Otro reconoció a un policía federal

más, a quien le pagaban 50 mil pesos
a la quincena. Uno más recordó a un
policía que tenía un tatuaje de ancla
en el brazo derecho y aceptaba dine
ro del narco.

El día de las desapariciones, varios
testigos afirman que la Policía Federal
ayudó a dar seguridad Primero, detuvo
al chofer de un autobús en la carretera
Luego, colaboró en una de las grandes
interrogantes del caso: el autobús 3278.

La Policía Federal detuvo y registró
ese autobús, supuestamente, por órde
nes de Guerreros Unidos. Sacaron a los
estudiantes que iban a bordo. Luego, el
autobús pasó todos los retenes de segu
ridad hasta llegar a Morelos. Por años,
las autoridades han creído que en ese
autobús había droga y que pudo ser
uno de los detonantes del caso.

Hace dos años otro testigo dijo que,
al menos, seis policías federales empla
zados en la región de Iguala trabajaban
para Guerreros Unidos. El pliego con
cluye que también estaba al servicio
de los criminales "el coordinador esta
tal en Guerrero de la Policía Federal".
Aunque ese es el puesto que tuvo Gar
cía Harfuch, no se le señala por nombre.
Lo que sí se dice es que participó en la
"construcción de la verdad histórica".

Ahora, los padres de los norma
listas de Ayotzinapa han pedido que
se abra una investigación sobre Gar
cía Harfuch. Mientras tanto, él dice
que no tiene ninguna responsabilidad
en el caso, y se la pasa de campaña en
la ciudad, abrazando gente y tratando
de que lo elijan como candidato a jefe
de Gobierno.
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Soberanía quebrada
Pemex se ha convertido

en una sangría permanente
para las finanzas públicas. Se
despilfarra dinero al canalizar
recursos a la petrolera más
endeudada del mundo;
una empresa ineficiente y
técnicamente quebrada, con
pérdidas y serias dificultades
para pagar a proveedores.

Difícilmente su recurso

energético en declive podría
impulsar el desarrollo. México
ha vivido en el mito del

petróleo. No lo considera una
mercancía, sino la mismísima
soberanía nacional. Con su

empresa estatal en quiebra
técnica, tendríamos que
concluir que la soberanía
nacional también está

quebrada.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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Mala señal
i quieres tú ser feliz / en"S forma reglamentaria / de
bes hacerte pendejo / por

lo menos una hora diaria". No preten
do validar ese apotegma de dudoso
origen, pero sé de una señora que lo
cumplía adpedem litterae, esto es de
cir al pie de la letra Devotamente ora
ba en la siguiente forma "Señor: que
mi marido no me engañe. Si me enga
ña, que yo no me entere. Y si me ente
ro, ¡que me importe una pura chinga
da!". Otro ente que aplica esa dudosa
máxima es el Instituto Nacional Elec
toral. Pongo un ejemplo para basar mi
afirmación. Claudia Sheinbaum anda
ya en plena campaña presidencial;
con disfraz de actividad interna de
Morena Lo sabe bien el INE, y deja
hacer, deja pasar. Y más de una hora
diaria Tal parece que ahora los tiem
pos electorales los fija la 4T en lugar
de ese organismo que se creó para
ser operado por ciudadanos y no por
servidores del régimen. El conjunto
de leyes que norman los procesos de
elección se han vuelto letra muerta, y
todo mundo se los pasa por... no diré
por dónde, pero mis cuatro lectores
ya lo adivinarán. Mala señal es ésta
de cara al 24. Todo indica que se han
perdido la integridad y seriedad que
bajo la anterior dirección caracteriza

ron al organismo electoral, convertido
ahora, según se ve, en una dependen
cia más del gobierno federal. Igual se
ría que quitaran a Bartlett de la CFE y
lo llevaran a manejar el INE, a fin de
que lleve a cabo la elección presiden
cial como en los tiempos de la domi
nación priista, por si es necesario que
se caiga el sistema Triste cosa será
que lleguemos a ese proceso, crucial
para el país, sintiendo desconfianza
por el organismo encargado de llevar
a cabo las elecciones y de calificar sus
resultados. Ante esa eventualidad tan
peligrosa los ciudadanos no podemos
aplicar ni siquiera por una hora la sen
tencia del principio. Ése sería nuestro
fin... "Está usted muy bien" le dijo el
médico a la guapa paciente después
de examinarla brevemente. Y luego
de una pausa no muy larga le infor
mó: "Son 2 mil pesos de la consulta".
"¡2 mil pesos! se exaltó la mujer,
¡Lo mismo que me dijo usted me lo
dicen todos los días en la calle, y gra
tis!"... El joven marido les contó a sus
amigos: "Mi esposa y yo tenemos opi
niones muy opuestas. Discutimos de
todo y por todo. Sólo hay una cosa so
bre la cual no discutimos". Preguntó
uno: "¿Qué cosa es ésa?". Respondió:
"El colchón"... El candidato a edil se
jactaba de su estricta moral ante un

público formado por gente de la lo
calidad. Dijo orgulloso: "Hay cuatro
casas de mala nota en este pueblo, y
no he ido a una sola de ellas". Se oyó
una voz: "¿A cuál no has ido?"... Un
belicoso ebrio se plantó en medio del
abarrotado Bar Ahúnda y proclamó
desafiante al tiempo que mostraba en
alto un grueso fajo de billetes: "¡Con
este dinero puedo comprar a todos
los culeros que están aquí!". Un hom
brón de estatura procerosa y múscu
los de toro se levantó de su asiento y
lo encaró: "¡Óigame, cabrón! ¡Yo no
soy ningún culero!". Replicó el otro
sin turbarse: "Bueno. Entonces a ti no
te compro". (Hace tiempo fui a pero
rar en Costa Rica, bello país y hospi
talario. La organizadora del ciclo de
conferencias me dijo: "Señor Fuentes:
usted es culero". "¡Uta! pensé cons
ternado, ¡También acá ya se supo!".
No: lo que me quería decir es que yo
sería el último en hablar)... La mujer
de don Chinguetas le reclamó furio
sa "¡Una de mis amigas me acaba de
contar lo que le platicó su esposo hoy
en la mañana! ¡Que anoche te gastaste
5 mil pesos en una prostituta!". "¡Qué
buena noticia me das! le agradeció,
feliz, el frivolo señor. ¡Llegué muy
borracho a la casa, y pensé que ese
dinero se me había perdido!"... FIN.
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El pintor hizo un maravilloso cuadro.

Supo que era una obra maestra.

Sin embargo, sucedió algo extraño: al día
siguiente la pintura se borró. No quedó
en la tela un solo trazo de dibujo, una sola
traza de color.

Intentó repetir lo que había hecho.
Imposible. El dibujo claudicaba; el pincel
y la espátula se negaban a obedecer.

El pintor perdió la razón. Ahora va por
todas partes cafés, tabernas, galerías
de arte  mostrando una tela en blanco.

Es mi obra maestra dice con orgullo.
Es la obra maestra.

Todos fingen mirarla y comentan
enseguida:

¡Fantástica! ¡Maravillosa!

Es que aún hay gente buena en este
mundo.

Ahora bien: ¿por qué se borró el cuadro?

Sé la respuesta pero casi no me atrevo
a decirla. Es que hay un dios malo que
persigue a los artistas tan sólo porque son
artistas.

/.Hasta mañana!...
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Alistan regreso de Ebrard
a las mañaneras
::::: Con la designación de Claudia Sheinbaum
como virtual candidata presidencial de Morena,
el gobierno federal y sus dependencias han co
menzado a hacer a un lado al excanciller Marce
lo Ebrard. Y para muestra de esto, nos hacen no
tar, échele un ojo al tuit que subió la tarde del

viernes "Infodemia", iniciativa
para supuestamente verificar
información, creación del Siste
ma Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano (RSP) que
comanda Jenaro Villamil, que
calificó como "falso" que el Tri
bunal Electoral ordenara a Mo
rena responder de inmediato la

Marcelo impugnación que interpuso don
Ebrard Marcelo en contra del proceso

interno. ¿Será que en la maña
nera de este miércoles veremos la carta que di
fundió Ebrard en el video de Infodemia, que
siempre sale en la sección de Elizabeth García
Vilchis de "Quién es quién en las Mentiras de la
Semana" y frente al presidente López Obrador?
Si es así, por lo menos Ebrard podrá decir que
regresó a las mañaneras y, sobre todo, a Palacio
Nacional.

Choque de trenes en Chihuahua
contra Garduño
::::: El equipo político de la gobernadora panista
de Chihuahua, Maru Campos, tomó nota del vi
deo de un agente de migración federal que aren
ga a los migrantes venezolanos a realizar una
protesta en Palacio de Gobierno del estado. Las
imágenes, nos comentan, evidencian la estrategia
de la 4T de lanzar la pelota a doña Maru y al al
calde Marco Bonilla. Nos mencionan que el fun
cionario de migración fue captado en la Estación
Tabalaopa de Ferromex, lanzando arengas para
mandar a los migrantes a hacer un plantón fíente
a las oficinas de la gobernadora. Nos dicen que la
intención federal es abrir un frente, un problema
político contra doña Maru, en lugar de atender la
situación de crisis humanitaria de los migrantes.
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La vida es una tómbola...
::::: Nos cuentan que van varios perfiles y perso
nalidades con algunas malas notas de la actual
administración que están negociando directa
mente en Presidencia entrar a la tómbola de can
didaturas pluris para ocupar en 2024 un lugar en
alguna de las cámaras del Congreso de la Unión.
Entre otros, aseguran, está el titular de Migración,
Francisco Garduño, quien tiene a la política mi
gratoria de cabeza y deshumanizada, y la perio
dista Sanjuana Martínez, directora de la casi ex
tinta Notimex, quien sigue aclarar los recursos
que la agencia recibió pese a estar paralizada; ella
ya hizo presencia en Palacio. No dude que en los
próximos días seguirán otros perfiles que por sí
mismos jamás ganarían una votación en las ur
nas, nos comentan.

Mancera sigue de pleito electoral
::::: Nos comentan que no solo en la Cuarta
Transformación se habla de echar abajo el proce
so interno de las virtuales candidatas presidencia
les, el senador perredista Miguel Ángel Mance
ra sigue peleando su exclusión del proceso del
Frente Amplio por México. El Tribunal Electoral,
nos recuerdan, votará un proyecto en el que se
ñala que no se le entregó la información técnica y
jurídica que sustente que no reunió las firmas ne
cesarias para avanzar a la siguiente fase de selec
ción. En caso de aprobarse, la comisión partidista
del PRD tendría tres días para entregar esa infor
mación al legislador. ¿Será que la oposición podrá
justificar los motivos por los que Mancera quedó
fuera de la carrera presidencial?
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Uno de los nfimesis de 0 Cuau
busca la gubernativa
::::: La que podría ser "la manzana de la discordia"
del proceso para candidato a gobernador de la 4T
en Morelos, nos cuentan, es la diputada local Ta
túa Valentina Rodríguez Ruiz (PT), quien los

petistas exigen incluir en el pro
ceso de selección por su apoyo
al presidente Andrés Manuel
López Obrador. Sin embargo,
nos explican, no es tan fácil,
pues tiene el rechazo absoluto
del dirigente estatal de Morena,
Ulises Bravo, hermano del go
bernador Cuauhtémoc Blanco

Tania Valentina Bravo (Morena), pues doña Ta
rda ha apoyado a diputados delRodríguez Ruiz
PRI, PAN, Nueva Alianza y MC

para deponer a El Cuau y aunque prevé pedir el
apoyo del líder nacional petista, Alberto Anaya,
varios pronostican caso perdido. ¡1,2,3, fuera!

"No me ayudes, compadre"
En la sección "ganando amigos", nos compar

ten que, en Guanajuato, flaco favor le hace su
"equipo" a la alcaldesa de León, Alejandra Gutié
rrez Campos (PAN), aspirante a la candidatura

del PAN al gobierno estatal,
pues recurrió al acarreo rural pa
ra su Segundo Informe de activi
dades. Sin embargo, nos platican
que el problema comenzó cuan
do varios reporteros intentaron
documentar la cargada e inco
modaron a funcionarios de De

  sarrollo Rural, quienes comenza
Alejandra ron a amenazar a comunicado
Gutiérrez res, les taparon las cámaras, exi

gieron que se alejaran y hasta
pidieron a policías que los arrestaran, por lo que el
secretario del ayuntamiento, Jorge Jiménez, tuvo
que entrar al quite y calmar los ánimos. ¡Zas!

Inicia "calentamiento" para 2027
::::: En Nuevo León, nos comentan, la titular del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, Clara Luz Flores Carrales
(Morena), dejó "varias cejas levantadas", pues an

duvo hace unos días de gira por
la región citrícola, acompañada
por líderes estatales de Morena
y su esposo, Abel Guerra Gar
za, quien lidera la agrupación
Sumar (Construyendo Socie
dad). Sin embargo, nos dicen
que doña Clara no fue sólo por
un jugo de naranja, pues anda
promoviéndose para ir por un

Flores Carrales escaño del Senado en las elec
ciones de 2024 y de ahí ir por la

revancha en 2027 por la gubernatura, que se le
fue de las manos en el proceso de 2021, aunque
como dicen, por ahora, "ella ya se vio". ¡Qué tal!
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Puede haber repechaje en
MorenaCDMX
::::: Nos cuentan que podrían ser más de cuatro
los aspirantes de Morena que participen en la en
cuesta para definir al coordinador o coordinadora
de la Defensa de la Transformación en la Ciudad,
pues de acuerdo con la convocatoria de Morena,

del 29 de septiembre al 29 de
octubre, la Comisión Nacional
de Elecciones realizará el levan
tamiento de encuestas de reco
nocimiento para incluir hasta
dos perfiles más en la definitiva,
que se sumarían a Mariana
Boy, Clara Brugada, Ornar
García Harfuch y Hugo Ló

Mario pezGalell, quienes fueron ele
gidos por el Consejo Estatal. ElDelgado
propio presidente nacional de

Morena, Mario Delgado, nos dicen, aseguró que
la elección de los cuatro perfiles en el Consejo Es
tatal no representa algún tipo de exclusión o que
se quede fiiera quien no salga de entre esos cua
tro, por eso habrá la encuesta de recogimiento.

Jalún de orejas a los secretarlos
capitalinos
::::: Nos platican que en un afán por evitar señala
mientos y acusaciones en torno al uso de recur
sos públicos en el proceso interno de Morena en

la Ciudad, el jefe de Gobierno,
Martí Batres, hizo un enérgico
llamado a los integrantes de su
gabinete para que eviten involu

wm crarse en la contienda, de ma
nera particular aquellos que
manejan programas sociales.
Ahora, algunos se preguntan si
la advertencia llevaba nombre y

Carlos apellido como destinatario,
Ulloa pues apenas este miércoles se

vio a los secretarios del Trabajo,
José Luis Rodríguez, y de Desarrollo Urbano,
Carlos Ulloa, dando su respaldo de manera
abierta a Ornar García Harfuch. Habrá que es
perar a ver si el gabinete atiende el llamado.

Buscan proteger el recinto
del Congreso
::::: Nos cuentan que parece ser que aprendieron
la lección en el Congreso de la Ciudad de México
y evitarán a toda costa que manifestantes vuelvan
a pintar la fachada del edificio de Donceles y
Allende. Este jueves; por ejemplo, a propósito de
las movilizaciones por el #28S a favor del aborto,
llegaron más de 60 elementos de la policía capi
talina para resguardar el inmueble, y nos comen
tan, la estrategia sería la misma para próximas
movilizaciones. Hay que recordar que hace unos
meses la protesta de grupos de la comunidad
LGBT+ en contra de las declaraciones de la dipu
tada panista América Rangel derivaron en pin
tas y daños a la fachada del recinto, por lo que se
tuvieron que hacer trabajos de restauración a car
go del INAH.
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#EsClaudia, en Times Square
Cuando lo vimos, causó sor

presa y desaprobación. Pa
recía un exceso.

Imaginamos lo que pudo costar
anunciarse en un lugar que es un
icono de la cultura popular mun
dial y que se trataría de un acto an
ticipado de campaña electoral.
Surgieron diversas reacciones.

El representante del PAN ante el
INE, Víctor Hugo Sondón, denun
ció la realización de actos anticipa
dos de Sheinbaum, por la difusión
de su nombre e imagen, allá en
Puebla York.
A través de "X", antes Twitter, el

expresidente Felipe Calderón pu
blicó: "Como dice el tabasqueño
(Chico Ché): "¿Qu'en Pompó?". Je
sús Ortega, dirigente perredista,
criticó en un mensaje acompañado
por dos fotografías, una del anun
cio de Sheinbaum en Nueva York y
la otra de la caída de la Línea 12 del
Metro de la CDMX: "Una foto es en
#TimesSquare en el glamour de
#NuevaYork, y la otra es en #Tlá
huac, en #CiudadDeMéxico. ¿Cuál
es la verdadera Claudia?".
Sin embargo, poco les duró el

gusto a los opositores porque surgió
un autor intelectual confeso y pa
gano del anuncio, Elias Miguel Mo
reno Brizuela, exdiputado federal,
exsenador de la República y otrora
secretario de Protección Civil del
Gobierno del Distrito Federal, en el

gobierno de Marcelo Ebrard.
En su cuenta de "X" aseguró: "Es

tán circulando notas de un video de
@Claudiashein y @Carlos_UlloaP
que se proyectó el domingo 24 en Ti
mes Square, sin embargo quiero acla
rar que este video fue pagado por mis
propios medios, ya que me caen muy
bien, el costo fue de $40USD por
15segs, anexo pruebas".
En el mensaje se adjuntaba un vi

deo de las fotografías que se transmi
tieron y el recibo de la compra.
Días después, Moreno Brizuela de

claró que todo fue organizado por
una agrupación política llamada
Frente por la Cuarta República, que
se encuentra registrada ante el INE.
Dijo que pensaban que sería muy ca
ro, pero se impactaron cuando vieron
el precio del anuncio.
La forma en la que se puede llegar

a uno de los epicentros de la llamada
"publicidad Above The Line" es rela
tivamente sencilla, tan fácil como su
bir una foto a cualquier red social. La
empresa TSX, la encargada de esta
maniobra, se enfoca en los llamados
"takeover", es decir, una técnica de
Marketing Digital que consiste en to
mar el control de una cuenta o espacio
de una empresa, para subir contenido
desde una perspectiva personal du
rante un tiempo delimitado.
El servicio que ofrecen consiste en

vender un segmento programado de
15 segundos de tiempo de pantalla,

que cualquiera puede comprar, para
mostrar su propio contenido en la
pantalla TSX en Times Square. La
forma en la que opera esta empresa
es completamente digital, es decir, no
hay que estaren Nueva York para po
der proyectar una fotografía, simple
mente con descargar su aplicación en
un dispositivo móvil, se puede selec
cionar, editar, programar el día y la
hora en la que se quieren transmitir
las imágenes. Una vez seleccionadas
las fotografías para mostrar, hay una
vista previa de cómo lucirá la imagen

en Times Square. Después se podrá
seleccionar fecha y hora de transmi
sión, una vez seleccionadas, la apli
cación pedirá que se registre una tar
jeta para pagar los 40 dólares que
cuestan 15 segundos al aire (aproxi
madamente 707 pesos mexicanos).
Un procedimiento rápido que se pue 
de realizar casi en el mismo tiempo
que se lee este texto.
Así fue como esta vez se les cebó y

no pudieron pillar a la doctora Shein
baum pero estarán buscando hasta
debajo de las piedras para atacarla
Un ejemplo fue el embate de esta

semana en contra de Omar García
Harfuch y su presunta participación
en la tragedia de los 43 jóvenes de
Ayotzinapa. Hasta el presidente López
Obrador tuvo que intervenir y prácti
camente exculparlo. ¿Se lo habrá pe
dido Claudia Sheinbaum? Quizás. •

anardae@gmail.com
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¿Quién gobierna el territorio?

Los grupos criminales en
México se hacen presen
tes desde Chiapas hasta

Tamaulipas cometiendo todo ti
po de atrocidades y exhibiendo
su poderío. ¿Por qué lo hacen?
Porque pueden y nadie los de
tiene. Cada día en más zonas del
país no hay Estado: los crimina
les controlan el territorio, cobran
tributo (extorsionan) y ejercen el
uso de la fuerza.

El cultivo y trasiego de drogas
—al igual que la tala clandestina,
la trata de personas, el tráfico de
migrantes y de armas— son solo
parte del negocio criminal. Ahora
también se adueñan de las cade
nas productivas, tienen sometido
al transporte público y a los sec
tores comercial y minero; cobran
derecho de piso y asesinan. ¿El
límite? su imaginación Mientras,
la Guardia Nacional, el Ejército y
la Marina tienen una presencia
casi simbólica en las calles.
Lo constatamos una vez

más el fin de semana pasado
con la entrada vitoreada (por
miedo o gusto) al Cartel de Si
naloa en Chamic, Chiapas. Po
bladores amontonados dando
la bienvenida y grabando en
sus celulares a un ejército de
criminales distinto al CJNG,
pero igual de sanguinario. La
lucha de estos grupos por que
darse con el jugoso negocio de
tráfico de migrantes, drogas y
armas tienen a la población en
vilo. Habiendo sido Chiapas el
cuarto estado con menor vio

lencia en 2010, ahora en el es
tudio "Galería del horror" de
Causa en Común vemos que se
multiplican las atrocidades en
el estado, al pasar de 45 en 2021
a 119 en 2022. Pese a la eviden
cia "la gran víctima" de Palacio
insiste que esta es propaganda
en su contra.

Pero la entrada "triunfal" en
Chiapas del cartel de Sinaloa,
en esencia no es distinta a lo
que se vive en otros lugares;
por ejemplo, este mismo año
en Chilpancingo, Guerrero el
grupo criminal Guerreros Uni
dos protagonizó una nutrida
marcha social. En muchos te
rritorios en los que el Estado es
prácticamente inexistente, no
tengamos duda, los criminales
forzarán a la población a votar
por sus candidatos e incluso
podrían desestabilizar las elec
ciones en 2024.
Nosotros como sociedad ci

vil junto con los empresarios y
las iglesias deberíamos asumir
que estamos en emergencia y
actuar. Las alertas están ahí:
los territorios tomados por los
criminales, la impunidad, la
militarización de las institu
ciones, los ataques del presi
dente a la Corte y el ejercicio

discrecional del poder, por
mencionar solo algunas.
Lamentablemente, todo in

dica que el sentido de urgencia
no lo comparten todos. El pa
sado fin de semana se perdió
una gran oportunidad. El Diá
logo Nacional por la Paz orga
nizado por la Iglesia Católica fi
nalizó con un acuerdo ciuda
dano en construir una red na

cional por la paz. El documen
to parte de reconocer que la
violencia que vivimos es into
lerable, pero termina con una
tibia exigencia a los órdenes de
gobierno.
Si la Iglesia reconoce que la

violencia ya es intolerable, no se
explica que el pronunciamiento
no fuese contundente. La iglesia
pudo haber movilizado al país,
pero prefirió seguir en el silencio
que lo ha caracterizado estos 5
años. A excepción de contadas
excepciones como las declara
ciones de los obispos de Apat
zingán y de San Cristóbal de las
Casas o las de los Jesuitas, no se
ha visto el poder de la Iglesia re
flejado en favor de las víctimas y
de las instituciones.
Por último, un botón más de

alerta, a nueve años de la de
saparición de los 43 jóvenes de
Ayotzinapa, como bien explica
John Gibler en su análisis, Ló
pez Obrador ordenó dinamitar
la investigación para evitar que
los responsables vayan ante la
justicia. Si a esto se atrevió en
el caso más emblemático que
prometió resolver, ¿que pode
mos esperar que haga ante la
falta de Estado en muchos te
rritorios? Nada, absolutamen
te nada. (Colaboró Nancy An^
gélica Canjura Luna) •

Presidenta de Causa en Común

Fecha: 30/09/2023

Página: 7

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

María Morera

Costo: 28,115

Página 8 de 76 Índice



IgualaAyotzinapa: que sí
fue el Estado
Poco tiempo después de la tra

gedia, el 26 de enero del 2015»
di a conocer las bitácoras del

27 Batallón de Infantería asentado en
Iguala durante la noche del 26 de sep
tiembre de 2014 y la madrugada del 27;
los militares —publiqué— habían es
tado enterados de absolutamente todo
lo que ocurría a lo largo de aquella in
fausta noche. Lo supieron hora a hora,
a veces minuto a minuto; tenían co
nocimiento detallado de cada una de
las agresiones que iban perpetrando
policías de Iguala, Cocula y Huitzuco
contra estudiantes de Ayotzinapa
También escribí que, hasta ese mo

mento, no había evidencias de que los
soldados hubieran participado direc
tamente en la captura de los jóvenes,
en su entrega a manos criminales (si
carios del cartel de Guerreros Unidos),
asícomoensudesapariciónyposterior
asesinato. Ni un testimonio, ni una pis 
ta: la gente estaba aterrorizada
Eso sí, los soldados tecleé pudie

ron haber intervenido para evitar la
tragedia pero los militares que cues
tioné en Iguala y Ciudad de México
siempre esgrimieron el mismo argu
mento muy polémico atado a la le
galidad; si hubieran intervenido, por
mandato de ley lo hubieran tenido
que haber hecho del lado de la au
toridad constitucionalmente estable 
cida. Es decir, que la ley los hubiera
obligado a ponerse del lado de las po
licías municipales, aunque éstos no
fueran otra cosa más que criminales

con uniformes y placas policiales.
Su razonamiento fue. "Nos abstu

vimos de intervenir porque de tiempo
atrás existía la orden de no confron
tarse con los estudiantes de Ayotzina
pa, y por eso nos concretamos a ob
servar lo que ocurría. Para nosotros las
horas iniciales eran de policías dete
niendo a jóvenes que habían captura
do autobuses. Asentamos todo lo que
pasaba (tenían soldados patrullando y
elementos vestidos de civil), lo infor
mamos, y nunca intervenimos, salvo
cuando civiles nos pidieron acudir a
unaclínicaporque supuestamente ha
bíahombres armados al interior dellu
gar. Fuimosy constatamos que no, que
eran estudiantes que se habían refu
giado ahí, así que nos retiramos".
A pesar de todo eso, más adelante

redacté en mis columnas lo que me
sugerían algunas fuentes en Guerre
ro: que tal vez en Iguala sí existían ne
xos de militares con el cártel local. Se
trataba de verificar si mandos cas
trenses locales estaban en las nómi
nas narcas, lo que hubiera explicado
la inacción de las tropas aquella ma
drugada No lo pude comprobar, pero
hoy parece haber indicios de que sí
podría haber ocurrido: mandos mi
litares en Iguala habrían estado desde
tiempo atrás bajo órdenes criminales.
De acuerdo a información reciente de
la FGR, hasta armas habrían entre
gado soldados locales a los sicarios.
Aquella argumentación que me

dieron mandos castrenses destacados

en Iguala y enCDMX, que citabaleyes
y enarbolaba la Constitución para jus
tificar la no intervención en la oscura
nochede septiembre de2014, entonces
más bien era una coartada, porque se
gún el más reciente informe delgobier
no federal sobre el casa habría queda
do establecido que militares de Iguala
protegían a Guerreros Unidos. Los sol
dados imputados, junto a policías de
tres municipios y el alcalde igualteco,
formaban el infranqueable muro de
impunidad de los criminales.
Así las cosas, al haber participado

en la barbarie al menos un alcalde (el
de Iguala), tres cuerpos policiales de
sendos municipios (los presidentes
municipales de esos lugares eran res
ponsables del comportamiento de sus
efectivos), y los soldados del 27 Bata
llón con su estática complicidad, se
confirmaque, de muchas maneras, en
este crimen sí fue el Estado mexicano
el responsable —junto a un nutrido
grupo de sicarios—, aunque no se ha
ya tratado de una política de extermi
nio dictada desde la cabeza del Estado
por el entonces presidente de México
y el gobernador de Guerrero.

Veremos en qué acaba el caso, pero
nunca olvidemos la tragediahumana,
que es lo más lamentable y doloroso:
43 padres perdieron a sus hijos debido
a la sinrazón criminal. •
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LOS DE ABAJO

Chiapas: un
polvorín
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

EN CHIAPAS SE vive un
Estado fallido, rebasado
y/o coludido con los gru

pos delincuenciales, denuncia
la Diócesis de San Cristóbal
de las Casas. Lo dijo también
hace dos años el Ejército Za
patista de Liberación Nacional
(EZLN): "El gobierno de Chia
pas no sólo solapa a las bandas
de narcotraficantes, también
alienta, promueve y financia a
grupos paramilitares". El esta
do, advirtieron los zapatistas,
está al borde de una guerra ci
vil. La población de a pie, orga
nizada o no, vive una situación
sin precedentes. No todo forma
parte de la misma canasta, pe
ro junto es un polvorín.

LAS IMÁGENES DE la impa
rable violencia le dan la razón
a la advertencia y posterior
silencio zapatista. Y, aunque ya
son más voces las que alertan, la
respuesta oficial es minimizar
y/o despreciar los aconteci
mientos. En lugar de resolver,
el gobierno se esfuerza en hacer
creer que no pasa lo que pasa.
La caravana de presuntos inte
grantes de uno de los cárteles
con mayor presencia en el país
trascendió en todas las redes,
pero la cotidianidad es menos
mediática y más violenta.
LAS DISPUTAS TERRITO
RIALES someten a la pobla

ción a un clima general de
violencia en la que predominan
el reclutamiento forzado, se
cuestros, amenazas y despojo,
como lo han denunciado di
versas organizaciones sociales
y de derechos humanos. "Nos
encontramos en estado de
sitio, bajo sicosis social con
narcobloqueos, que usan como
barrera humana a la sociedad
civil, obligándolos a estar y
poner en riesgo su vida y la de
su familia", señaló la diócesis el
pasado 23 de septiembre.
ESTA SEMANA TAMBIÉN
confluyeron en el estado miles
de migrantes centroamericanos
y haitianos, entre otros, que
buscan atravesar el territorio en
su incesante lucha por escapar
de la violencia y la precariedad
en sus países de origen. Lo ex
ponen todo, pues la delincuen
cia domina toda la ruta.

CHIAPAS ESTÁ ESTALLAN
DO. Son miles de personas
bajo la violencia de las bandas y
los paramilitares, quienes nada
podrían hacer sin las compli
cidades institucionales. No es
tiempo de ver para otro lado,
sino de organizar y acompañar
la denuncia. La militarización,
es sabido, no es la solución,
sino parte del problema.
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Que la coordinadora de
los Comités de Defensa de la
4T, Claudia Sheinbaum, tie
ne previsto reunirse en breve
con compatriotas en Estados
Unidos como parte de la firma
del Acuerdo por laUnidad de la
Transformación, el documen
to suscrito por partidos, em
presarios, académicos, indíge
nas y otros sectores de la socie
dad para defender y fortalecer
los programas impulsados por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador. Se tiene pre
visto que la primera reunión
sea en Los Angeles, California,
afínales de octubre.

Que el encuentro entre
Ornar García Harfueh con
mujeres de la Ciudad de Mé
xico terminó un poco acci
dentado, debido a que las da
mas, que durante la reunión le
gritaron "¡Guapo!" y "¡Omar,
cásate conmigo!", no quisie
ron perder la oportunidad de
tomarse una foto o darle un

apapacho al ex jefe de la poli
cía capitalina, lo que provocó
gritos y empujones. No hubo
incidentes para lamentar, so
lo algunas asistentes tristes
que no pudieron acercarse al
aspirante de Morena, quien

momentos antes había dicho:
"Estoy para servirles".

Que el coordinador de
Morena en el Senado, Eduar
do Ramírez, asegura que sí
formará parte de los aspirantes
de Morena a la gubematura de
Chiapas, aunque será propues
to directamente por el Comité
Ejecutivo Nacional, motivo
por el cual no apareció entre
los aspirantes seleccionados
en la primera etapa del proce
so. Ahora tendrá que esperar a
que sesione dicho organismo
partidista, que dé elbanderazo
de salida, que se realice la en

cuestay que presente los resul
tados. La ruta larga.

Que senadores de todas
las bancadas se reunirán en los
próximos días con especialis
tas y funcionarios de la Secre
taría de Gobernación, que en
cabeza Luisa María Alcalde,
para analizar pros y contras de
la nueva CURP con fotografíay
huellas dactilares. Algunos le
gisladores ya adelantaron que
eso puede quedar en un buen
propósito, pues sibien Morena
y sus aliados la apoyan, hay un
factor que puede frenar el pro
yecto: la falta de recursos.^™
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De qué sirve la gramática?
Hablar claro, poner las cosas claras, es cumplir con el trámite vital de hacerse respetar...

v
o también solía odiarla.

Pocas entre sus reglas me
. > . aprendí de memoria y a la

fecha hay algunos tecnicismos que no ati
no a nombrar o recordar siquiera, lo cual
de cuando en cuando me avergüenza, si es
que llega a notárseme. ¿Cómo es que día
adía, sinembargo, cortejo a la gramática,
tanto así que ahora mismo forcejeo con
ella, decidido a obtener su difícil favor?

Básicamente lo hago por necesidad, co
mo quienes aprenden un segundo idioma
para sobrevivir en un país extraño. Claro
que en este caso lo de verdad extraño son
los sereshumanosy lanecesidad de enten
derse con ellos. Corrijo: entenderse uno
mismoparadespuéspoderentendersecon
ellos. Más fácil lo segundo que lo primero,
pero si ya resulta vergonzoso aceptar que
no comprende uno lo que lee o escucha,
peor parece el mal trago de confesar que
no logra comprenderse a sí mismo. Y sin
embargo es cierto: tarda uno en inteligirse,
peor aún si le faltan las herramientas.
Era la India María, si no recuerdo mal,

quien decía saber escribir, pero no leer.
Y sucede a menudo, aunque nadie lo ad
vierta porque sólo uno sabe lo que cree
que leyó. Ahora bien, cuando ocurre que
leemos mal lo que fue todavía peor escri
to, estamos en las garras del azar. Cierto
es que la escritura resulta todavía más in
timidatoria que la gramática, puesto que

nos expone a la opinión de personas qui
zá más informadas que nosotros, y muy
probablemente igual de criticonas. De allí
que nunca falten los sujetos conchudos
que de antemano avisan que la ortografía
"nomás no se les da".
A mí tampoco se me da la pesca, porque

nunca fui un náufrago en una isla desierta.
Quienes se desentienden de lagramáticay
aseguran que no les hace falta se parecen a
los enemigos delbaño: todo el mundo, ex
cepto ellos, percibe cuánto bien les harían
el aguay eljabón. Nadie nos vaamultarpor
violentarlas reglas de la gramática, como
tampoco va uno a dar a la cárcel por apestar
a carne descompuesta, pero incluso quien
vive en una ermita necesita probarse un
poco de respeto por sí mismo. Hablar cla
ro, poner las cosas claras, es cumplir con el
trámite vital de hacerse respetar.
Se entiende, por supuesto, que quienes

no tuvieron la oportunidad de acceder a
mejor educación sufran con la gramáti
ca y diariamente acopien pundonor para
pelear con ella, pero quienes se dicen pro
fesionales y han de expresar o interpretar
ideas con alguna eficiencia elemental no
pueden aducir que "la gramática ha caído
en desuso" sin pintarse como desapren
sivos y perezosos. Acepto que da hueva
practicar la gramática es práctica, más
que teoría o ponerle atención a lo que
lees, pero no menos hueva da limpiar la
casay no por eso vive uno en un chiquero.
Nunca supe de un sólo alumno de pri

maria entusiasmado por aprender gra
mática. Tampoco por ponerse una vacu
na, presentar un examen semestral, en
señarse a nadar o volver al colegio al final
del verano, pero quiero pensar que esta
mos de acuerdo en que ninguna de esas
es monserga evitable. ¿Me equivoco? En
efecto: no faltan los gaznápiros que toman
por bandera sus íntimas carencias para
atacar, orondos, todas aquellas formas de
conocimiento y disciplina personal que
en su ignorancia encuentran suplemen
tarias. Algo no muy distinto de esa visión
idiota y criminal todavía vigente en can
tidad de tribus, urbanas o rurales según
la cual "las niñas no tienen que estudiar".
Insisto, desconozco el instructivo. Pe

ro llevo una vida aplicando esas reglas que
absorbí poco apoco por necesidad, unas
veces leyendo, otras redactando y casi to
do el tiempo poseído por esta chocarrera
sensación de que nunca podré dominarla
del todo. Pero la necesito, si pretendo en
tenderme y que me entiendan. Y, cuando
sea posible, que no se rían de mí sin que
haya yo hecho un chiste.

Ahora bien, cuando
ocurre que leemos
mal lo que fue
todavía peor escrito,
estamos en las garras
del azar
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jrismo: pensar el futuro

R. .r_dos al turismo suelen reunirse con una

gran sonrisa, sobre todo después de la pan
demia, porque celebran lo que llaman "the happy sector"
con un "diálogo intercultural". Si a finales del año pasado
el Consejo Mundial eligió Riad como sede de su encuen
tro y estos días la capital Saudita albergó también el día in
ternacional en la materia, algo tiene que ver con eso una
mexicana que sabe todo del tema.
Gloria Guevara es una de las mentes detrás de la ex

plosión del turismo en Arabia Saudita, en cuanto aseso
ra principal del ministro correspon
diente, y los números la respaldan: con
un crecimiento económico nacional

a más del doble del promedio global y
en alza sostenida en el rubro turísti
co con puntos como su apertura al de
porte de alto nivel y su proyecto Visión
2030, este país que tiene petróleo para
los próximos cien años ha decidido me
ter sus canicas enunabolsa ajena alos
combustibles fósiles y apuesta a la sustentabilidad y a la
inversión verde: al futuro.

Aunque el encuentro tuvo su parte de debate, llama la
atención que los ponentes, ministros y empresarios del

ramo tienen coincidencias fundamentales, como el he

cho de que el primer segmento a atender es la comunidad
local, porque si ella se beneficia, el turista también, como
sostuvieron los representantes de Croacia e India. Para
otros, como Bahamas, la sustentabilidad es su forma de
vida, no una opción, y el turismo una actividad de la que
dependen siete de cada 10 habitantes. El CEO de Virtuoso,

MatthewUpchurch, lo resume así:
"Es muy simple: quieres los mejores
clientes, dales los mej ores servicios".
El tema del visado mexicano reci

bió buenos comentarios y se aplau
dió la novedad de "embajada digital"
que opera Arabia Saudita para expe
dir el documento de ingreso. Algunos
ponentes destacaron que lo que más
importa es lo que digan los turistas,

no lo que gasten ahí, mientras que otros resaltaron que la
mayor dificultad está en traer a un viaj ero por segunda vez
más que la primera.
También participaron Julia Simpson, CEO del WTTC,

y las presentadoras María Ramos y Anita Mediratta.
T 1"™" 1 <, ,,4,.,.. ' ........

]oS ] )()T IGT lteS, mÍnÍStXOS
y empresarios

tienen coincidencias
fundamentales
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Nuestro señor de la noche: Mictlantecuhtli

El taxista dij o que la luna estaba peligrosa
mente llena, del espejo colgaba una pe
queña calavera y un rosario. La calle de
Justo Sierra se desdibuja, extrañamen
te hay calor en pleno otoño. No existe

una sola cultura que no sienta respeto o veneración
por la muerte, ¿todos esos hombres antiguos que
miraron al cielo de noche sienten lo mismo que los
que hoy continúan mirando buscando explicacio
nes?... cuando estuve en Arizona no pude adentrar
me en los mitos de la tribu de los hopis, veneran el
cielo, con ellos compartimos raíces culturales, en
cámaras subterráneas realizan rituales, el jefe de
tribu solo transmite su conocimiento y significado
de las pinturas rupestres a su clan. Los hopis llega
ron de las estrellas, visitaron otros mundos antes
de llegar a este, la ONU no quiso recibir su mensaj e
en 1992, ¿cómo podemos materializar algo que no
conocemos ni hemos visto?, lo sabe mejor que na
die: el escultor, el orfebre, el que creó las complejas
máscaras, el dibujante del principio del mundo, el
que con sus manos confeccionó el primer tambor o
hizo sonidos en las piedras para iniciar un ritual, yo
no sé nada, sólo voy por ahí cazando historias. Los
europeos ignorantes quemaron nuestros códices,
¿quién podría sentirse orgulloso de vivir en Euro
pa?, continente rancio de visibles signos postpeste
negra. Nuestra asombrosa cultura americana sien
te una profunda devoción pagana hacia la muerte,
afuera de los templos en Día de Muertos, las seño
ras con sus canastas venden pan de muerto. Consta

en las crónicas de Sahagún que estos panes se ofren
daban alos dioses, estaban hechos de maíz tostado y
amaranto. Volvamos alos hopis, ellos profetizaron
que ríos de piedra emergerían, así pasó, nació el as
falto, también que una enorme tela de araña surca
ría el cielo, sucedió, ahí están las líneas telefónicas, el
internet, la luz, así fue, desenterraron a nuestro se
ñor de la noche al tratar de poner un transformador
de luz cerca de lo que hoy conocemos como Templo
Mayor. Era el año de 1994cuando dos impresionan
tes esculturas de Mictlantecuhtli, dios de la vida y
muerte, fueron saqueadas de las entrañas de la no
che (tierra), tardaron cinco meses en sacarlo de su
reino... he visto las impresionantes fotos de la exca
vación, los rostros de las dos esculturas nos miran
desafiantes, atrapadas en las rocas parecen dormir o
reinar entre oscuridad, muerte y silencio, siéntanse
libres de interpretarlo como quieran. Las represen
taciones del dios llevan garras enlas manos, hicieron
pruebas ala piedra, se constató que las esculturas es
taban bañadas de restos de sangre humana El arte
mexica era devoto del ciclo de la muerte/vida, repre
sentaba el hambre insaciable por la carne y sangre.
En un códice ñor entino consta que Mictlantecuhtli
tiene sed/hambre de nosotros, que no conoce el re
poso, permanece jadeando, gritando, gimiendo, de
noche y de día, ¿no es así la vida que se confunde con
la muerte? ninguna es posible sin la otra.

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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Un grupo de psicólogos se volvió pionero del estudio de la mente criminal en los años 70 tras entrevistar a asesinos
seriales; uno de ellos invocaba la máxima de Nietzsche: si miras mucho el abismo, el abismo termina por mirar dentro de ti

SERIE PERIODÍSTICA "LUIS DE TAVIRA POR LA CARMEN ROMANO"/CAPÍTULO XI

El Oso
En los setenta, un gru

po de psicólogos se
volvió pionero del
estudio de la mente

criminal, tras entre
vistar a numerosos asesinos se

riales presos en las cárceles de
EU. Su trabajo, auspiciado por
el FBI, implicaba establecer una
conexión íntima con su objeto
de análisis.
Robert Ressler, quizá el más co

nocido de estos especialistas, in
vocaba seguido aquella máxima
de Nietzsche que dice que si miras
mucho el abismo, el abismo termi
na por mirar también dentro de ti.
A partir de lo anterior, le pre

gunto a Luis de Tavira cuál es el
proceso que establecería para
entrar y andar por el laberinto de
la mente de un psicópata y salir a
salvo, sin perderse en el viaj e.
"Es una espléndida pregunta.

Actuar es la capacidad de poner
se ahí y una vez que te pones ahí,
empieza a suceder. Si yo entro ya
siendo un asesino porque yo sé
que es un asesino que va a come
ter un crimen—, ya no hay nada
qué descubrir, ya está todo prefa
bricado y no vamos a entender la
lógica, pero si el que entra no sa
be, pero se va a topar con eso y le
empieza a suceder aquello que lo
lleva a que pase, entonces descu
bres la lógica y bien podrías pre
decir lo que va a suceder y ser.

"Pero no hay que prefabricar
lo, es decir, lo que científicamente
llamaríamos un prejuicio: el pre
juicio de la presunción científica
que cree poder predecir la con
ducta. La conducta es impredicti
ble, la causa no, entonces, puestos
en la situación, yo empiezo a des
cubrir una lógica que hace posible
lo que sucede o inevitable lo que
sucede, pero descubrir eso impli
caría para un investigador la ca
pacidad de ponerse ahí. ¿En dón
de? En la escena, y que le suceda y
que le empiece a suceder, porque
entonces va a descubrir la lógica,
pero claro, le empieza a suceder a
alguienaquienyale ha sucedido lo
remoto, por lo que le mete lógica
"Puesto allí, puedo entender

esa lógica impredictible de algo
que sí es reacción, pero no se pue
de predecir. Yo nunca no sé cómo
voy a reaccionar.
"Mira, los nervios que tenía yo

momentos antes de sentarme en

esta silla para platicar contigo. Yo
no sé cómo voy a reaccionar cuan
do me empieces a preguntar, por
que si ya lo sé, si lo preveo, enton
cesyano estoyaquí... Ala reacción
solo le queda ser espontáneay na
tural, como esto en la inducción de
un investigador criminológico.
"Es que la criminología tam

bién pasó por la presunción
científica que se planteó desde
el naturalismo: las leyes de la

herencia ya me lo dicen, la tipo
grafía del rostro, la conforma
ción del rostro, de los huesos.
Tú puedes ver en un mentón de
este tamaño o de una frente... to

das esas son pretensiones que el
naturalismo, que viene del po
sitivismo y pretende pues que
lo único que podíamos hacer
nos era, a la ciencia positiva, a
la ciencia de lo demostrable y
que lo único que consiguió fue
sentar la esencia siempre esca
pable y enigmática de lo que no
está predeterminado.
"Es como cuando Bergman

nos descubre cómo cualquier
persona a la que podríamos con
siderar la más inocente, en de
terminado momento se convier

te en un criminal y asesina a su
amada, o el personaje de Berg
man, que ante la amenaza que
supone la ternura, prefiere ahor
carla. Esto, sino ha sido plantea
do por el otro lado —la aproxima
ción de una persona en la que yo
puedo claramente identificar
me—, lo que me descubre es que
dentro de mí hay esa posibilidad
en potencia.
"Ya más grave sería, además

de la posibilidad, la probabili
dad. Entonces, yo creo que el que
resulta muy sabio como investi
gador es Sherlock Holmes, por
que él camina para atrás. El sa
be que solo hay una causa, por lo
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tanto hace lo contrario que hace
la procuraduría y la fiscalía. El no
tiene una línea de investigación.
No tiene 17 líneas de investiga
ción, nomás hay una. ¿Por qué
nada más una? Porque muchas
líneas de investigación son ganas
de no saber. Hay una, pero ha
ce falta olfato, ni siquiera mucha
razón. El olfato es un sentido de
una perspicacia que intuye".

***

Ya casi para terminar la entre
vista, le pregunto a De Tavira su
valoración sobre lo que se con
sidera que es un actor profesio
nal y lo que se considera un ac
tor natural.
"La actuación es tres cosas

que pueden estar juntas o sepa
radas. La actuación es un len
guaj e y al ser un lenguaj e, lo que
quiere decir que algo sea un len
guaje, es que es accesible a cual
quiera, sino no es un lenguaje;
digamos que el chino es un len
guaje bastante complicado, pero
está abierto, es cierto, y yo pue
do aprender chino, puedo en
trar, cualquiera puede entrar...
Si no está abierto a todos, no es
un lenguaje. En ese mismo sen
tido, la actuación es un lengua

je. Cualquiera puede actuar, de
hecho hay en todos nosotros un
niño actor.

"Borges cuenta una anécdo
ta maravillosa. Se agarró tradu
ciendo La Poética de Aristóteles

y se topa con la mimesis y no sa
be de qué está hablando, porque
en el mundo árabe no hay teatro,
entonces está quebrándose la
cabeza. ¿Cómo explicar esto de
la mimesis de los actores? Y de
pronto está en esos pensamien
tos, cuando escucha una boruca
tremenda en el patio de la casona
donde vive y se asoma y ve a unos
niños que vienen con unas esco
bas y unos palos y dicen: Yo soy
el sultán', y 'agárrenlo y decapí
tenlo', entonces Borges dice: 'ya
entendí, ya entendí, es de esto de
lo que está hablando la mimesis':
esa capacidad de representación
de la viday de la realidad que está
ya en el juego de los niños.

"Amí, uno de mis hijos, me des
cubrió una clave sobre esto. Yo lle
gaba abrumado del trabajo, sim
plemente con ganas de descansar
y de pronto me encuentro con mi
hijo chiquito al que, una ocasión
en que nos divertíamos jugando,
yo le hacía que era un oso y lo asus
taba con que era un oso, entonces

élllegay me dice: 'Papá, hazme al
oso'. Y yo le dij e, 'ahorita no, espé
rate', pero luego, literalmente ahí
me tienes haciendo el oso, y enton
ces empiezo ahí y ahí trato de hacer
el oso, y de repente me interrumpe
y me dice, 'pero no, no, no, papá...
¡hazlobien!'

"¿Qué quería decir con bien?
Vuelvo otra vez a intentarlo hasta

que lo hago bien. ¿Qué quiere de
cir eso? Que me meto, que enton
ces de pronto sí soy el oso y me le
echo encima como el oso y se pa
ra y me dice: '¡Ya, ya, papá, ya! Me
asusté'. Aquí es donde empieza
la actuación, cuando en ese jue
go, jugando, tocas algo, entonces
juegas en serio y cuando juegas
en serio, esto inmediatamente
produce el efecto".

CONTINUARÁ...

La mimesis es

la capacidad de
representación
de la vida y de la
realidad que está en
un juego de niños
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México no puede darse el lujo de sacrificar a una generación de científicos y humanistas sin una discusión seria; una potencia
económica y cultural como la nuestra necesita formar dentro o fuera del territorio para democratizar el conocimiento

onahcy t elimina 95% de las becas
para posgrado en e extran ero

Este año el gobierno
mexicano dio la es

palda a quienes sin
su apoyo no podrán
estudiar un posgrado

en el extranjero. En ausencia de
un debate público, ni anuncio en
el cambio de la política, el nuevo
Conahcyt decidió cortar dramá
ticamente los apoyos que duran
te varias décadas permitieron a
nacionales formarse enlas mejo
res universidades del mundo en

grados de maestría, doctorado y
posdoctorado.
Para dimensionar el viraje

hay que regresar a 2015, cuando
el antiguo Conacyt apoyó a mil
112 personas becarias que fueron
aceptadas en universidades ubi
cadas en la frontera del conoci

miento global, tanto en ciencias
duras como en humanidades.

En2022 el número de becas pa
ra el extranjero cayó con severi
dad, ya que esa misma institución
apoyó únicamente a 274 candida
turas. Esto significó una reduc
ción de 75 por ciento en los recur
sos respecto de 2015. Como si éste
no fuese un recorte excesivo, en
2023 sólo se asignaron 49 becas,
es decir, 4.4 por ciento de los apo
yos entregados hace ocho años.
¿Cuál es la justificación detrás

de este cambio radical de política
pública? ¿En qué espacio de deli
beración académica, científica o
universitaria se llegó a la conclu
sión de que México podía darse el

lujo de renunciar a la formación
de sus mejores recursos huma
nos en las aulas de las universida
des más destacadas del mundo?

Una potencia económicay cul
tural como la mexicana no nece

sita elegir entre formar a su gente
dentro o fuera del territorio. Am

bas cosas son indispensables pa
ra democratizar el conocimien

to. Sin resentimientos, ni enre
dos ideológicos, la cobija puede
alcanzar para todas las personas.
El nuevo Conahcyt presume

que este año invertirá más de 13
mil millones de pesos en becas de
posgrado. Sin embargo, de ese pre
supuesto, únicamente 5.7 por cien
to se invertirá enlas personas aspi
rantes aestudiarfuera de México.
Argumenta esa autoridad que

no es necesario viajar cuando
hay muy buenas universidades
dentro del país. ¿Buenas univer
sidades en qué especialidad, ru
bro o conocimientos? El Conah

cyt no tiene respuesta para esta
pregunta porque no cuenta con
un runkingque permita decidir
la política de becas a partir de las
fortalezas o las debilidades de la
academia mexicana

Vale la pena poner como ejem
plo lo que sucede en las ciencias fí
sicas. En el presente no existe una
sola universidad mexicana que se
encuentre ala vanguardia dentro
de este campo del conocimiento.
Según la valoración convencional
utilizada entre quienes se dedican

a esta rama, la Universidad Autó
noma del Estado de Hidalgo la
primera entre las nacionales en
dicho campo se halla en el lugar
400 de la lista global y esto se de
be aque apenas en 2019 se estrenó
ahí el primer acelerador de partí
culas construido en México.
La decisión que tomó el nuevo

Conahcyt implica que, en adelan
te, será un milagro para una es
tudiante mexicana formarse en
universidades como la de Prin

ceton, Berkeley o el Instituto de
Tecnología de Massachusetts,
que se hallan en los tres primeros
sitios del mundo.

Los costos de colegiatura que
cobran ahí son prohibitivos para
99.9% de la población mexicana.
Estamos hablando aproxima
damente de un millón de pesos
anuales que, en el caso de los doc
torados, debe multiplicarse por
cuatro o cinco veces.

Es cierto que algunas de las
mejores universidades del mun
do no solamente becan, sino tam
bién pagan a sus estudiantes para
que puedan formarse sin cargar
con la preocupación financiera.
Es el caso de las tres institucio

nes antes mencionadas y de mu
chas más. Sin embargo, el retorno
esperado por tales centros aca
démicos es que las personas be
neficiadas permanezcan en los
circuitos de investigación vincu
lados a sus propios laboratorios.
¿Por qué razón la Universidad
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de Cambridge, en Gran Bretaña,
becaría auna doctorante mexica
na de ciencias químicas que pien
sa regresar a trabaj ar a su país? La
tercera institución más destaca

da en este campo, a escala global,
busca retenereltalentoy ese cri
terio pesa a la hora de decidir su
política de apoyo.
Esta fue una de las razones por

las que el Estado mexicano tomó
la decisión, hace ya más de cuatro
décadas, de proporcionar becas
para nacionales que fueran acep
tados enlas mejores instituciones
delgloboconelcompromiso de de
volver el conocimiento adquirido.
Por extraordinario que parez

ca, este año la institución que di
rige María Elena AlvarezBuylla
tomo la muy arbitraria decisión
de eliminar de entre los criterios

a considerar para la asignación
de becas los niveles de excelen
cia de los estudios cursados fuera

del país, así como la dificultad que
implica lograr la admisión dentro
de esos programas.

Thomas Piketty, el economis
ta francés que revolucionó hace
unos años el conocimiento sobre la

desigualdad enlas sociedades, pro
pone en su libro Capital en el siglo
XXI, que no existe otrapolíticacon
mayor capacidad niveladora que la
importación de conocimiento para
añadirlo alariqueza nacional.
Esto lo sabe la especie humana

desde sus orígenes. La posibili
dad de transitar desde la edad de

piedra hacia la edad de hierro de
pendió de la adquisición de cono
cimientos desarrollados por las
comunidades vecinas. Importar
capacidades nunca ha sido ver
gonzante, lo verdaderamente es
túpido es negarse a su beneficio.
Por ello las civilizaciones más

exitosas son aquellas que incor
poran el conocimiento aj eno a su
propia sociedad. Lo contrario, el
narcicismo ralo, la obcecación a
favor de lo conocido, el rechazo al
extranjero o, de plano, el resenti
miento frente al resto del mundo

sólo produce monstruos.

Rusia, con Pedro el Grande, sa
lió de la Edad Media gracias a que
se abrióalmundoyenvióasusme
jores para formarse más allá del
río Nevá. China, Indiay el resto de
los países asiáticos apresuraron
su arribo al desarrollo gracias a
que financiaron con seriedad una
política de formación de recursos
humanos que trascendió sus lin
deros. Lo mismo puede decirse de
los países escandinavos, de Améri
ca Latinay de las naciones africa
nas más avanzadas.
México no puede darse el lujo

de sacrificar a toda una genera
ción de personas científicas y hu
manistas sin una discusión seria

y fundada al respecto. Siya no po
demos contar con el Estado para
asegurar la transferencia del co
nocimiento desarrollado fuera de

nuestras fronteras, habría sido al
menos decente dar aviso para que
los sectores social y privado to
maran el relevo. Sin embargo, en
esto también, la soberbia le ganó
a la racionalidad,
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En2022 redujo 75% el apoyo a estudiantes, respecto de 2015. JESÚS quintanar
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La tragedia,
todos ios días

Millones de mexicanos han emigra
do a los Estados Unidos y otros
tantos millones quisieran esta
blecerse en ese país. Así sea que
muchos de los que han dejado el

terruño carezcan de cualificadones profesionales
o que tengan unbaj o nivel educativo, encuentran de
todas maneras allá condiciones lo suficientemente

buenas como para vivir dignamente y, además, en
viar cada mes dinero alos familiares que se han que
dado en sus tierras de origen.
Quienes señalan que la educación no es forzosa

mente la gran herramienta para impulsarla movili
dad social —una afirmación que desconoce flagran
temente la premisa de que un i ndividuo con cono
cimientos es un ciudadano más pleno— podrían
tal vez sustentar su postura en el hecho de que esos
compatriotas de escasa escolaridad logran obtener
salarios relativamente buenos de todas maneras.

Pero, justamente, en la ecuación se aparece otro fac
tor, a saber, el capitalismo triunfante como un mo
delo para procurar bienestar, así sea que en nuestro
vecino país del norte existan capas de la sociedad
que viven en la pobreza.

En todo caso, esos referidos paisanos nuestros
han aspirado, durante décadas enteras, a ser parte
de ese mundo, a vivir el mentado "sueño america
no" hasta el punto de que casi 40 millones de perso
nas de origen mexicano pueblan el territorio conti
nental de los USA.

Nuestros compatriotas se van, pero, ahora mis
mo, miles de emigrantes de muchas otras prove
niencias están cruzando el territorio de México pa
ra llegar hasta la frontera norte: huyen de la deses
peranzadora pobreza que azota a sus naciones, de
unas vidas sin futuro alguno, de las durezas que im
ponen los regímenes dictatoriales y, también, de la
terrible violencia criminal.

La gran vergüenza, para esta nación, es el ince
sante acoso que sufren esas personas a partir del
momento en que ponen un pie en suelo mexicano.
Llevadas por la desesperación, son las más desam
paradas de este mundo, viajando sin otra cosa que
algunas pertenencias y respondiendo, por no tener
ya prácticamente nada que perder, a la férrea obsti
nación de poder construirse, a estas alturas todavía,
una vida de bien en un país menos canalla. Pues, mi
ren ustedes, no sólo son las primeras víctimas de los
delincuentes que pululan en estos paraj es, sino que
son extorsionadas por los propios agentes guber
namentales, miserables sin corazón que les abren
el paso solamente a cambio de los contados billetes
que esa pobre gente lleva encima.
Al final de su inclemente odisea, luego de haber

dejado miles de dólares en el camino, dinero que han
juntado alo largo de años enteros de denodados es
fuerzos, se encuentran ya a las puertas de la tierra
prometida, pero, nuevamente, a merced de todas las
adversidades imaginables: anteayer, unajoven mu
jer cubrió a su hija con un cartón para pasar por de
bajo de una alambrada de púas y poco antes de lograr
atravesar el obstáculo, la nena se atoró. Su madre ya
no hizo nada: rompió allorar. Y nosotros, testigos im
potentes de la tragedia, lloramos con ella —
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Presupuesto 2024

¡ ¦, uando me toco presidir la
\B k i Comisión de Presupues

, ^«<*1 to y Cuenta Pública en el
año 2006, aún tengo presente la cifra que
aprobamos en el presupuesto y que ascen
día a un billón 965 mil millones de pesos,
casi dos billones de pesos.
Al conocer el paquete económico para

2024 el gasto neto total supera los 9 billo
nes de pesos, cuatro veces más de lo que en
aquel año no tan lejano, los legisladores fe
derales, después de unalarga noche de de
bate y discusión, finalmente aprobamos.
Las transferencias económicas a gru

pos vulnerables (entre ellos quienes tie
ne capacidades diferentes) son, sin duda,
una reivindicación histórica de la izquier
da mexicana que ha contribuido a dismi
nuir la desigualdad y la pobreza.
El gasto en pensiones para el próximo

año ascenderá a 1.5 billones de pesos, pa
ra el programa de Pensión Universal para
Adultos Mayores serán 465 mil millones
de pesos; entotal de pensiones ascenderá a
casi 2billones de pesos, que representan 22
por ciento del gasto total de presupuesto.
Habrá que decir que se prevé un déficit

presupuestario de 1 billón 693 mil millo
nes de pesos, algo similar a lo que aproba
mos para el presupuesto federal en 2006,

coincidencias de la vida

Através de la distribución de recursos,
el presupuesto puede contribuir al desa
rrollo equitativo y sostenible de diferen
tes regiones del país. O no...
¿Por qué digo esto? Es preocupante la

disminución drástica de los recursos al

sector salud, dependencia que en 2023
ejerció 219 mil millones de pesos y que
tendrá un recorte de 55% al pasar a 96.9
mil millones de pesos en 2024, indepen
dientemente de los recursos adicionales

que por 129 mil millones recibirá el IM
SSSBienestar, sobre todo cuando el Pre
sidente se ha propuesto mejorar radical
mente los servicios de salud.
Un rubro que afectará las finanzas pú

blicas de quienes dependen de las parti
cipaciones federales, como son Guerrero,
Chiapas, Hidalgo, Oaxaca, entre otros, se
rá el Ramo 33, cuya cifra en 2023 ascendió
a 924 mil millones de pesos y para 2024 el
proyecto de presupuesto propone 985 mil
millones de pesos. Lo mismo para el Ra
mo 28: de 1 billón 220 mil millones pasa a
1 billón 267 mil millones de pesos.
En términos reales, en ambos casos se

sufre una disminución drástica conside

rando la inflación publicada por el Inegi,
especialmente en el Ramo 33.
Esto no es una buena noticia para una

entidad como Guerrero, a quien le fue
cancelada la Zona Económica Especial

con Chiapas, y se le dej ó en definitiva fue
ra de las grandes inversiones que detona
rán el desarrollo económico del sur.
En cuanto a su infraestructura carre

tera, hay buenas y malas noticias: se sigue
inviertiendo en la ampliación de la carre
tera AcapulcoPinotepa Nacional, pero
se abandonó el tramo Lázaro Cárdenas

Acapulco. Y para la Tierra Caliente no hay
obra carretera en una ruta desgastada y
abandonada por años.
Pese alapromesa presidencial, no se en

cuentran en el Proyecto de Presupuesto de
2024 recursos para avanzar con el sanea
miento integral de la bahía de Acapulco.
Y qué decir de las deplorables condicio

nes de los centros de salud, operan sin mé
dicos y con desabasto de insumos de tra
bajo y medicamentos en una de las enti
dades con más alto grado de marginación
ypobreza
Para la promoción y eventos turísticos

no habrá recursos, pues estos estarán des
tinados a concluir el Tren Maya.
Las y los legisladores federales ten

drán hasta el 15 de noviembre para apro
bar el PEF 2024. Ojalá que no lo aprue
ben "sin cambiarle una coma", y le den a
Guerrero un trato igual, atendiendo su
difícil realidad.^™

* EX GOBERNADOR DE GUERRERO

Fecha: 30/09/2023

Página: 3

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Ángel Aguirre Rivero

Costo: 35,957

Página 28 de 76 Índice



lempos de campañas
El país en su conjunto está inmerso en una sucesión presidencial anticipada, y lo mismo ocurrirá
en breve en las nueve entidades con elección de Ejecutivo; el desdén a la ley tiene implicaciones
para el gobierno...

Los tiempos de la política
se han sobrepuesto a los
que la ley determina. Los

actores resolvieron anticiparse para
lograr sus objetivos y las autoridades
electorales los dejaron pasar. La reali
dad es que el país en su conjunto está
inmerso en una sucesión presidencial
anticipada, y lo mismo ocurrirá enbre
ve en las nueve entidades con elección

de Ejecutivo. El desdén a la ley tiene
implicaciones para el gobierno.
Notorio que el Presidente haya con

cedido a la exigencia del ex canciller
Ebrard de que los aspirantes renun
ciaran a sus cargos. Los procesos loca
les también han llevado a que muchos
funcionarios estén por separarse de
sus responsabilidades.

Para efectos prácticos ya hay dos
candidatas que representan las con
vergencias políticas de mayor peso po
lítico. MC resolverá el 20 de enero su
candidato y si es el caso de que cumplen
conlos requisitos de ley, aprincipios de
enero se conocerá si habrá candidatos
presidenciales independientes.
En el entorno inédito, atención es

pecial merece la selección del candi
dato de Morena para el Gobierno de
la Ciudad de México, donde destaca
la presencia de Omar García Harfueh,
quien ha sido objeto de una ofensiva
más allá del escrutinio propio de toda
campaña, y ello, no obstante, los evi
dentes buenos resultados de su ges
tión. Lo más hostil y agresivo ha sido el
fuego amigo. Sin embargo, parafortuna
y enjusticia han prevalecido voces muy
importantes dentro del oficialismo que

contienen la ofensiva. No debe tomar

se a la ligera que uno de los cárteles del
crimen organizado más violentos esté
interesado en que no prospere su can
didatura, dispuestos a todo, como lo
mostró el atentado de junio de 2020.
La elección de 2024 será diferente

en muchos sentidos. Debe preocupar
que grupos al margen de la ley preten
dan imponer o vetar candidatos. Por
eso es importante el imperio de la ley.
Pero igual de preocupante resulta el
riesgo que la polarización y el maxima
lismo que mueven a las fuerzas políti
cas en contienda, así como el desprecio
alaley generen condiciones para que la
competencia cobre un curso al margen
de la civilidad política y de los cauces
institucionales. El país necesita de la
madurez y sentido de responsabilidad
de todos: autoridades, partidos, candi
datos y sociedad organizada.
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Cinco años de
bolas ensalivadas

T?
¦ ^ 1 cartujo ha quedado

k otra vez patidifuso an
I te el innegable talento

del presidente López Obrador para
burlarse de las reglas. Si fuera pícher
lanzaría puras bolas ensalivadas para
ponchar, uno tras otro, a sus adversa
rios. Ante un ampáyer apocado, uti
lizando ese lanzamiento prohibido

Plutarco, entre el ateniense Solón y el
escita Anacarsis. En su conversación, el
primero habla entusiasmado del respe
to a las leyes, pensadas para el benefi
cio colectivo. El segundo, mofándose,
le responde: "Las leyes son simples te
larañas que detienen a las moscas y de
jan pasar a los pájaros. Las leyes enre
dan un poco, pero lo grande las rompe
y se escapa".
Como en los regímenes del oscuro

pasado, en estos cinco años de "trans
formación" la sentencia de Anacar

sis es una realidad en

México, donde los po
derosos cumplen las
leyes a medias o de
plano no las cumplen.
Lo volveremos a ver el

primero de enero de
2024, cuando, según lo ordenado por
la SCJN, la Guardia Nacional deberá
reintegrarse a la Secretaría de Seguri
dad, pero como el movimiento no está
contemplado presupuestalmente, se
anticipa una nueva bola ensalivada pa
ra ponchar a la Corte.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén.

desde hace un siglo, su récord sería
portentoso y los fanáticos de su equi
po estarían felices con su habilidad
para ganar partidos y campeonatos.
En la cancha de la 4T eso, en vez de

sorprender, se espera. Por ejemplo, si
el INE ordena colocar una cortinilla
en la transmisión del show matuti
no de Palacio Nacional sobre la obli

gada imparcialidad de los servidores
públicos en los procesos electora
les, AMLO atiende el mandato pero
agrega una posdata refrendando su
voluntad de seguir
metiéndose don

de no debe: "Si eres
conservador y estás
en contra de la trans
formación del país",
dice al principio de
ese mensaje sardónico, celebrado por
sus incondicionales, a quienes poco
les interesan las bolas ensalivadas, o
cualquier otro chanchullo, siempre y
cuando no afecten sus apuestas.
En MILENIO, Irene Vallejo escribe

"Reconocemos la utilidad del sistema

legal pero envidiamos a quienes tienen
el poder de actuar impunemente". Re
cuerda un encuentro, registrado por
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1 Primero los pobres. El presidente Andrés
• Manuel López Obrador adelantó que este fin de

año planteará a las representaciones empresariales
del país un incremento "considerable" al salario
mínimo. Desde Tecámac, en la primera gira por
el Estado de México con la gobernadora, Delfina
Gómez, el mandatario comentó que sólo en una de
las negociaciones previas el sector empresarial se
negó a otorgar un incremento, sin embargo, espera
una buena respuesta este año. Y, además, anunció
que se amplía la zona de bodegas del AIFA. ¡Así se
estimula el desarrollo!

2 Sin distracciones. La coordinadora de

• los Comités de Defensa de la 4T, Claudia
Sheinbaum, arribó a Tampico, Tamaulipas, en
donde el gobernador Aniérico Villarreal y su
esposa, con algunos simpatizantes, le dieron la
bienvenida al ritmo de la música del mariachi Los

Trioachis, quienes interpretaron canciones como
Tampico hermoso. Navegante, El maderensey Mil
amores. Sheinbaum recibió el apoyo de quienes
se dieron cita en el aeródromo tamaulipeco, que
mostraron su cariño y afecto con arreglos florales
y pancartas. Si cada gesto de apoyo se convierte en
un voto, Tampico le dio buena ventaja.

3 Previsibles. Como mago que saca su mejor
• truco de la chistera, Dante Delgado, líder

nacional del partido naranja, dejó abierta la
posibilidad para que el excanciller Marcelo Ebrard
sea su candidato presidencial en las elecciones de
2024. Simplemente lo que ya se veía venir. Durante
la reunión de la Coordinadora Ciudadana de MC

para emitir la convocatoria a los cargos de elección
en los próximos comicios, Delgado fue cuestionado
sobre la posibilidad de que el excanciller los
abandere y no la negó. Aseguró, además, que
"la única fuerza que, por sí misma, aliada con la
ciudadanía, puede derrotar a Morena es MC". Sí, ajá.

4 Inflación electoral. El Consejo General del INE
• aprobó un tope de gasto de campañas para las

y los candidatos presidenciales de los partidos de casi
661 millones de pesos, que también deberán respetar
los independientes, a quienes les otorgarán, una vez
que logren el registro, una bolsa de financiamiento
público de 66 mdp, que deberán repartirse en
partes iguales. Nada mal si se toma en cuenta que
los independientes Jaime Heliodoro Rodríguez y
Margarita Zavala, quien renunció a su candidatura
antes de que terminaran las campañas en 2018,
gastaron 29.7 y 11.2 mdp, respectivamente. ¡Rayados!

5 Desastre doble. Luego de nueve años de la
• tragedia por el derrame en la mina Buenavista

del Cobre, María Luisa Albores, titular de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
reconoció que no ha habido justicia ni remediación
ambiental para las comunidades aledañas a los ríos
Sonora y Bacanuchi por parte de Grupo México.
El empresario Germán Larrea sigue impune.
Albores aseguró que la Semarnat no acepta el cierre
anticipado que se dio al fideicomiso creado para
atender las afectaciones por la fuga de 40 mil metros
cúbicos de sulfato de cobre acidulad^. Confirmado:
el señor Larrea se las gana, de todas, todas.
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El México contemporáneo no se entendería
sin considerar los beneficios y alances so
ciales que ha producido la obligación cons
titucional que tiene el Estado de impartir
educación pública en todos los niveles. Se
gún datos del Instituto Nacional de Estadís
ticay Geografía, durante los últimos 50 años
el porcentaje de personas analfabetas de 15
y más años bajó de 25.8% que había en 1970,
a 4.7% en 2020.

De acuerdo a cifras oficiales de la Secreta
ría de Educación Pública, para el ciclo escolar
20222023 se contabilizaron 29.8 millones
de estudiantes en escuelas

públicas y privadas: de ellos,
24.4 millones cursan educación
básica, 5.2 millones educación
media superior y 124.7 mil es
cuelas normales, que compren
den el universo de niñas, niños
y adolescentes.

En este espacio se ha abor
dado que la inversión pública es
insuficiente en educación, así
como la ausencia de medidas
remedíales importantes para
combatir los tremendos efectos

que causó la pandemia, de manera especial,
en el nivel básico y medio, que arrojan cifras
de un importante abandono escolar.
Ya hemos señalado que, de acuerdo con

los datos del Inegi, el ingreso promedio tri
mestral de una persona con estudios de
primaria es de poco más de 13 mil pesos,
mientras que, con posgrado, en promedio
asciende a casi 90 mil pesos.

Lo anterior ayuda a comprender los pre

ocupantes datos publicados en un estudio
de la Revista Science Magazine, intitulado:
Reducir el reclutamiento de los cárteles es
la única manera de reducir la violencia en

México, que señala que la delincuencia orga
nizada representa, en la actualidad, el quinto
empleador en México, con más de 175 mil
trabajadores.
Además, se indica que el tamaño de es

tos cárteles es tal que, aun si se lograra un
reclutamiento de cero personas, se necesi
tarían tres años para volver a los niveles de
violencia ya de por sí elevados observa
dos en 2012.

Como una de las conclusiones presen
tadas en ese estudio, destaca la necesidad
de mejorar la oferta educativa y de trabajo
que supere los beneficios de corto plazo que
ofrece el trabajo delictivo.

Por otro lado, la Asociación Civil Reinser
ta advirtió que, en 2021, el reclutamiento por
parte del crimen organizado llegó a más de
30 mil niñas, niños y adolescentes mexicanos
que, en lugar de estar dentro de las aulas es
colares, trabajan y reciben un pago mensual

de hasta 35 mil pesos, cantidad
superior al salario promedio de
muchos trabajadores formales.

Hoy más que nunca, el Es
tado mexicano debe poner en
marcha acciones que permitan
reencausar la vida de esas niñas,
niños y adolescentes, que repre
sentan al menos 17% de la fuerza

operativa del crimen organiza
do, así como tratar de impedir

que sigan siendo reclutados jó
venes por la delincuencia.

Es por ello que seria deseable
que la Cámara de Diputados considere en el
próximo Presupuesto de Egresos de 2024 un
aumento substancial para la educación me
dia y superior, ya que desde el bachillerato se
comienza a desarrollar en el estudiantado el

pensamiento crítico, una visión global y ha
bilidades para la resolución de problemas y
hay que aprovechar el ímpetu y talento de
la juventud para tratar de forjar buenos ciu
dadanos y profesionales útiles a la sociedad.

La realidad exige instituciones de educa
ción dinámicas, que de inmediato pongan en
marcha acciones que construyan un mejor
futuro para todos los mexicanos. Urgen ac
ciones reactivas inmediatas para remediar
esta situación planteada e invertir y fortale
cer nuestra mejor acción preventiva: educar
al pueblo de México.
Como Corolario la frase de Edward

Everett: "La educación es una mejor sal
vaguardia de la libertad que un ejército
permanente".

Es deber del
Estado tratar

de impedir que
sigan siendo
reclutados

jóvenes por la
delincuencia.
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Por Marisol Escárcega*
"Vete a la primera. No te quedes", escuché
esa frase tantas veces que jamás le tomé sig
nificado hasta que un día Alfredo me em
pujó y caí de sentón con la sopa hirviendo
entre mis piernas.

Me quedé helada. No supe qué decir, sólo
sentí frío, qué irónico, ¿no?, ni siquiera no
taba los fideos calientes que se pegaron a;
mis muslos.

Pero aquella vez no fue la primera ni tam
poco cuando me sujetó tan fuerte del brazo
que sus dedos se me quedaron marcados
durante días. Ni tampoco fue cuando quedé
sangrando luego de "hacer el amor" con él:
Rocío, mi hija, apenas tenía una semana de
nacida.

La primera vez tampoco fue cuando aven
tó una muñeca de porcelana que nos regaló
su hermana el día de nuestra boda, me pasó
rozando la cara, se estrelló en la pared y se
hizo mil pedazos, ni tampoco fue cuando me
dijo "jugando" que era una "tontita".

Es que... me cuesta recordar cuándo fue
la primera vez que Alfredo olvidó que era
su pareja, la madre de su hija, el amor de su
vida porque les juro que me lo dijo muchas
veces y, cada vez que lo hacía, yo me sentía
la mujer más afortunada del mundo.

Así que no recuerdo la primera vez que él
me pegó, y no me refiero a lastimarme físi
camente, sino aquella primera vez en que mi
corazón sintió que, quizás "ahí no era", que,

tal vez mi lugar no era ése.
Y es que, tras el empujón, vinieron más y

más y más golpes, en la cara no tan segui
do, porque se me notaba, sabía dónde pe
garme, y saber que él ya lo sabía me hacía
preguntarme si eso ya lo había hecho antes,
que. quizá, no era la primera mujer a la que
maltrataba.

Patadas, pellizcos, mordidas, cachetadas,
empujones, dejarme dormir en el suelo, lle
varse a mi hija con su madre, aventarme el
café en la cara, violarme... Sí, lo hizo decenas
de veces.

No lo dejé, siempre venía al día siguien
te con algún regalo, me pedía perdón y me
juraba que no lo volvería a hacer, "que per
dió los estribos", "que no sabía lo que hacía",
"que no era su intención", y yo le creía cada
vez porque lo amaba. Así fue durante seis
años.

Creí que con mi amor sería suficiente, que
nos alcanzaba perfecto a los dos y que po
día cambiarlo, pero no fue así, él no cambió
jamás y yo seguí creyendo en sus palabras.
Los golpes crecieron más y más. Tres

veces fui a dar al hospital, dos de ellas con
fracturas, no les dije la verdad, por supues
to, ¿se imaginan?, qué vergüenza, una de las
doctoras que me atendió fue mi compañera
de carrera, le dije que me había caído de las
escaleras y por eso me rompí la muñeca. No
me creyó, no es que me lo dijera, lo vi en su

mirada.

Pero, al fin, hoy entendí que debí irme
a la primera. Hoy le pegó por primera vez
a Rocío, entonces no sentí frío, sino calor
en todo mi cuerpo, fue como si hirviera por
dentro. Me le fui encimay entonces volcó su
ira y fuerza contra mí...

Desde donde estoy alcancé a ver cómo
se va de la casa apresurado. Mi hija llora,
una vecina entra y me ve. Grita, ¿por qué?
Hay mucha sangre... Ahora recuerdo aquella
primera vez. Teníamos dos meses de novios
cuando me dijo: "Te amo tanto, que mataría
por ti"...
Aquella vez dije que no era nada, que

era, incluso, romántico. Hoy me doy cuenta
de que la puerta por donde debí salir hace
tiempo, está cerrada. Me arrepiento de todas
las veces que pensé en irme, pero que me
quedé, es que no tenía dinero ni a dónde ir,
y ahora ya es demasiado tarde.

Ojalá todas nos fuéramos a la primera vez.
La realidad es que aguantamos, esperamos a
que todo mejore, pero todo empeora, y si no
tenemos un lugar seguro a dónde ir, hij@s,
no contamos con dinero, una casa propia y
un largo etcétera, la decisión es más difícil,
el problema es que la violencia en casa irá
creciendo como el moho en la pared y, un
día, sin duda alguna, nos matará.

*mcirisol.escarcega@gimm.com.mx.
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ACLARACION

DonAlfred. si me permite, lina ampliación a su respuesta del
agua y cómo se bebía en la antigüedad.
Antes de usar métodos de purificación, los antiguos egipcios
bebían agua directamente de fuentes, ríos y lagos. Esta agua
no siempre era segura para beber, ya que podía contener bac
terias. virus y otros contaminantes.
Los egipcios tenían algunos métodos para tratar el agua antes
de bebería. Por ejemplo, podían dejarla reposar durante varios
días para que los sedimentos se asentaran. También podían
agregar cenizas o arena a la olla de agua para ayudar a filtrar
las impurezas.
Sin embargo, estos métodos no eran siempre efectivos. Como
resultado, los antiguos egipcios a menudo se enfermaban por

el agua contaminada. Esto era uncí de las principales causas
de muerte en el antiguo Egipto.

R. Don Marte, gracias por su amable contribución. En efecto,
antes de cualquier sistema de purificación, los antiguos egipcios
y todos los pueblos sufrían los embates del agua contaminada,
sin purificación de ningún tipo y, como usted dice, ésta era una
de las principales causas de muerte en esas épocas.

JET LAG

¿Ha habido alguna nueva recomendación para ayudar a ¡os
que sufrimos del jet lag cuando viajamos, principalmente a
Europa?

R. Sí, un último estudio WP indica que un desayuno abundante
podría reducir el jet lag en los adultos mayores. Comer un de
sayuno temprano en la nueva zona horaria y evitar una comida
tarde la noche anterior podría significar dos días menos de jet

lag, mostró un modelo matemático.

LAS PELOTAS

¿Mielen o pesan los mismo las pelotas de tenis que usan los
hombres y las mujeres en los grandes campeonatos?

R. Sí, existe una diferencia en presión, siendo de 10.2 psi para los
hombres y 9.2 psi paralas mujeres en los grandes campeonatos.

Esto es para que las mujeres puedan golpear la pelota con me
nos potencia y que ésta siga dentro de la cancha. La presión
de las pelotas de tenis de mujeres es 10% menor que la de los
hombres. La ITF seguirá usando pelotas de tenis diferentes en
los partidos femeninos y masculinos.

EL MAYOR MISTERIO

¿Qué se dice ele cuál es el mayor misterio que enfrentamos
los humanos?

R. El consenso de la mayoría esta con estos cinco:
El origen del universo. ¿Cómo se creó el universo? ¿Cuáles fue
ron las condiciones iniciales que llevaron al Big Bang?
La naturaleza de la conciencia. ¿Qué es la conciencia? ¿Cómo
surge de la materia física del cerebro?
La existencia de vida extraterrestre. ¿Estamos solos en el uni
verso? ¿Hay vida inteligente en otros lugares?
La naturaleza de la materia oscura y la energía oscura. Estas
misteriosas sustancias componen aproximadamente 9554 de
la materia del universo, pero no sabemos qué son ni cómo
funcionan.

El destino del universo. ¿Se expandirá el universo para siempre
o colapsará eventualmente?
Se me hizo interesante que la religión no está mencionada. Será
que, para los que son religiosos, ésta no es un misterio y, para
los que no creen, pues tampoco.
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¿Sonrisa alegre
o sonrisa triste?
• Damas gracias por estar vivos, con algunos
achaques, sí, pero vivos.

Tu alegre sonrisa ilumina mi mundo cada mañana.
A. García

Mi querido viejo: he estado platicando con algunos com
pañeros de mi generación, y en un momento llegamos a
la conversación sobre la risa y la sonrisa; recordábamos
la sonrisa estentórea de uno de nuestros maestros, de tal
manera sonora que, el entrar a un restaurante podíamos
saber que ahí estaba él, sonrisa franca, carcajadas con
tagiosas y la sonrisa socarrona de otro maestro, que nos
hacía pensar si nos decía o no la verdad.

©
Y de ahí pasamos avalorar la sonrisa de los viejos, por
que al encontrarnos, después de un tiempo de no vernos,
nos saludamos con una sonrisa y un abrazo; alguien dijo,
y Con razón, que hay sonrisas y sonrisas, que las de los
bebés y los niños son sonrisas auténticas, porque ellos
no ocultan nada, en tanto que al pasar el tiempo, y so
bre todo en nuestras edades, la sonrisa puede reflejar una
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vida bien vivida, una alegría in
terior, la satisfacción de llegar a
esta edad, y el disfrute de cada
mañana; pero por el contrario,
la sonrisa puede esconder tris
teza y añoranza, puede tratar de
disimular sentimientos de pena
y dolor, puede disfrazar una de
presión que se aferra al corazón
y lo entristece.

Y después, mis amigos dieron
ejemplos de sonrisas de políti
cos, de actores, de gente famo
sa, y aceptamos que hay quienes
con una sonrisa atraen a todo el
mundo, y hay quienes, con una
sonrisa falsa, hacen que nadie crea en lo que dicen y con
firma que la mentira está en sus corazones, tristemente
muchos de nuestros políticos son así, falsos hasta en la
sonrisa.

Por eso hay que revisar cómo es nuestra sonrisa, alegre
o triste y, sobre todo, pensar cuáles son las causas que
hacen que la sonrisa sea luminosa o sea gris.

Y eso quiero, querido viejo, reflexionar contigo: la son
risa surge alegre cuando damos gracias a la vida cada ma
ñana, cuando miramos hacia arriba y vemos salir el sol
o las nubes que se cargan de agua que lloverá durante
el día; damos gracias por estar vivos, con algunos acha
ques, sí, pero vivos; tal vez recuerdas, querido viejo, una
obra maestra de Eugene Ionesco, que se llama El rey se
muere, en donde el más humilde lacayo del rey se queja
de que tiene reumas y le duele la espalda, y el rey le dice:
"dichoso tú, que te puedes quejar, yo no me puedo quejar
porque moriré hoy". La sonrisa alegre deja en el clóset de
los trebejos los recuerdos tristes, porque no sirven para
nada, y busca los recuerdos alegres y, al encontrarlos, la
sonrisa es aún más alegre.
Por otra parte, los queridos viejos que están pensan

do todo el tiempo en lo que se fue, en las penas que han
tenido, los seres queridos que se fueron, los fracasos que
tuvieron en la vida, que viven volteando hacia atrás, tienen
una sonrisa triste, y si, además, se están quejando de sus
dolencias todo el tiempo, la sonrisa llega a ser una mueca
deforme que causa pena a quien la mira.
Felicitaciones, querido viejo, porque das gracias a la

vida que nos ha dado años, gracias porque eres capaz de
sonreír cada mañana, buscar siempre el lado soleado de
la calle y encontrar en cada 24 horas la oportunidad de
ser feliz.

©
Médico y escritor
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"Lo que se ve no se juzga" es un refrán que
hace alusión a que las evidencias hablan por sí
mismas, pero esto no tiene la misma obviedad
cuando se compite por algún espacio de po
der. Los éxitos de quien compite se minimizan
y sus errores se magnifican. Esto pasa no sólo
en la competencia electoral, sino también en
la búsqueda de otros espacios de dirección,
por ejemplo, el de la rectoría de la UNAM.

El proceso para seleccionar a la o el rector
inició cuando su Junta de Gobierno publicó
la convocatoria: 21 de agosto. Cumplieron
con los requisitos de registro 17 personas. A
partir de entonces, diferentes grupos de do
centes, alumnos y trabajadores,
se han dado cita ante las comi
siones de los miembros de la
Junta para exponer las virtudes
que le abonan a su candidato o
candidata.

Por experiencia, sé que los
minutos para exponer en la Junta
son pocos para cada grupo, pero
lo que no se puede expresar en
ese momento, se puede hacer
mediante el correo electrónico.
No tengo el dato de cuántos gru
pos han asistido, pero considero quecon este
formato, tiene ventaja el doctor Raúl Contre
ras. no sólo porque la comunidad de la Facul
tad de Derecho es la más numerosa, sino por
las acciones que harealizado durante sus dos
administraciones como director.

Después de más de tres décadas de docen
te, el doctor Raúl Contreras logró ser elegi
do como director para el periodo 20162020.
Posteriormente, fue reelecto en 2020 para el
segundo periodo, que todavía no concluye.
En este último periodo es cuando más se han
notado los efectos de los cambios que ha rea
lizado en la facultad. En el ámbito académi
co, algunas acciones consistieron en modificar
los planes de estudio para incluir en todas las
materias la enseñanza de la cultura de la lega
lidad; la de igualdad de género y la no violen
cia contra las mujeres. Además, se ampliaron
los contenidos relacionados con los derechos

humanos reconocidos en la Constitución y en
los tratados internacionales, por ejemplo, la

materia optativa de derecho de los pueblos
indígenas se convirtió en obligatoria para los
estudiantes de octavo semestre.

Pero, sin lugar a dudas, las acciones que
más impactaron fueron las relacionadas con
impulsar la presencia de las mujeres: a) en los
cargos de primer nivel: la secretaria académi
ca, la administrativa, la jefatura de Posgrado
y, recientemente, en la secretaría general: b)
en el Comité Técnico (50%); y c) en las au
las, en donde las maestras representan casi
40%, contra 20% de hace algunos años. Era
inexplicable que, en una facultad conformada
por 55% ¡aveces 60%) estudiantes mujeres,

80% estuviera integrado por una
plantilla de sólo maestros.

No se puede dejar de recono
cer la lucha de las mujeres en los
cambios en la materia de igual
dad de género, pero impulsar
acciones como las mencionadas,
requiere de voluntad política. Es
de conocimiento público que,
ante las denuncias de violencia

en razón de género, la rectoría y
la facultad han actuado bajo el
principio de "cero tolerancia" a

los victimarios.

No hay espacio para enumerar las acciones
realizadas en estos años por el rector y por el
director de la facultad, pero el éxito está a la
vista, la UNAM está reconocida entre las 100
mejores universidades del mundo y la Facul
tad de Derecho logró posicionarse en el nú
mero 29 (QS World Unlverslty Ranking, 2022).

Con estos datos, resultaría obvio deducir
quién tiene mayores posibilidades de ser ele
gido como rector, sin embargo, en la decisión
de la Junta de Gobierno juegan otros factores
que no podemos ponderar en este momento,
lo cierto es que la UNAM requiere la dirección
de alguien que ya demostró de lo que es ca
paz de hacer, tanto para enfrentar la función
cotidiana de una institución educativa, como
en momentos de crisis, como la pandemia de
covid19. Alguien con capacidad de interlo
cución, sin sectarismos, pero con mano firme
para anteponer los intereses de la comunidad
universitaria.

80%
Ante violencia
en razón de cer

género, la UNAM
actúa bajo el
principio de de
"cero tolerancia"

ena los victimarios.
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Hace unos meses, Anne Milgram, titular de
la Administración Federal Antidrogas (DEA),
señaló que los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación mantienen influencia

operativa y control territorial en gran parte
de nuestro país, inclusive que constituyen
un grave problema de salud pública para los
Estados Unidos, todo ello en el contexto del
tráfico, consumo y muerte por fentanilo de
más de 110 mil habitantes.

Esta semana, Alex Mooney, anunció que
la Cámara de Representantes de Estados
Unidos aprobó una enmienda que implica
la suspensión de un suministro de 60 mi
llones de dólares destinados a
proyectos de ayuda a México
en 2024, todo ello, en respues
ta a una supuesta "falta de vo
luntad política" en el combate
al tráfico de fentanilo que se
materializó en la muerte de
miles de personas. Valdría la
pena que el republicano revi
sara los importantes asegura
mientos por parte de Sedeña y
Semar.
Ambas declaraciones son

coincidentes en sostener que
las muertes norteamericanas
tienen como común denomi
nador causas de origen mexi
cano, pasando por alto que el
consumo de fentanilo también
responde a las debilidades de
sus agencias de seguridad en
el combate a la distribución y
venta de drogas, así como a la fragilidad
social y económica que enfrentan los nor
teamericanos, entre otras muchas razones.

Nuestros vecinos "normalizaron" el con

sumo de los estupefacientes y hoy enfren
tan las consecuencias de sus omisiones. La
captura de su nación y la de sus habitantes
a manos de la delincuencia constituye un
hecho lamentable. Su corrección costará
mucho dinero y tiempo, pero sobre todo
vidas.
En México, las declaraciones oficiales

relacionadas con los cárteles de las drogas

guardan mucha semejanza con las nor
teamericanas, sólo que, en nuestro país, la
responsabilidad se les imputa a los funcio
narios del pasado, a los factores reales de
poder y, desde luego, al momento de co
yuntura política. Habrá algo o mucho de
razón, pero no pueden constituirse en un
justificante permanente.

Nosotros, al igual que los Estados Uni
dos, hemos llegado a normalizar el pro
blema de las drogas. Los secuestros, los
homicidios violentos, el cobro de derecho
de piso, el robo, la extorsión, el despojo y el
narcomenudeo ya no son noticia, son parte

de nuestra cotidianidad a pe
sar de su gravedad. La corrup
ción y la impunidad imperan
y son las venas comunican
tes que contaminan a nuestra
sociedad.

La captura del Estado no
puede minimizarse median
te la simple negación oficial
y la simulación de acciones
estatales. Existen entidades
federativas y municipios que
requieren de atención urgen
te, su vida económica, política
y social está contaminada. Sólo
un dato, la revista Science pu
blicó un estudio controversial

que concluye: los cárteles em
plean a 175 mil personas.
La única forma de romper

con esa normalización dañinay
evitar seguir siendo rehenes de

la delincuencia organizada es empezar por
reconocer el tamaño de problema que po
seemos, aceptar que no existe marcha atrás
en la lucha contra los cárteles de la droga,
que no es un tema de adversarios políticos y
que requerimos enfrentarla en forma coor
dinada e inteligente sin buscar culpables,
involucrando a la sociedad, que también es
parte del problema y de la solución.

No sigamos cayendo en el tobogán de la
normalización criminal, la captura del Es
tado incidirá en el futuro de nuestra joven
población. Requerimos actuar.

Nosotros,
al igual que
Estados Unidos,
hemos llegado a
normalizar

el problema
de las drogas.

Consulté otraseolumnas

del autor siguiendo este
QR.
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Los migrantes, Elon
Musk, y el potencial
estabilizador de México
Las escenas se multiplican. Migrantes encima de ese tren
conocido como La Bestia, que arriesgan sus vidas en busca
de prosperidad y estabilidad que en sus países de origen no
pueden alcanzar.

Hombres, mujeres, niños y hasta bebés que vienen de fuera
y que viven en las calles en condiciones insalubres, porque en
los albergues no cabe uno más.

Los más osados se brincan el muro o cruzan el río Bravo

para pasar al otro lado y entregarse a la patrulla fronteriza, con
la esperanza de que no los deporten o los regresen México.

Su travesía está llena de peligros. Los testimonios que a
diario escuchamos hablan de extorsiones, mujeres abusadas,
polleros sin escrúpulos, robos, esperas interminables para ob
tener el documento que les permite moverse en México, le
vantones del narco.

Muchos ni siquiera llegan a su destino. Mueren en el inten
to. Organizaciones civiles mexicanas aseguran que 2022 ha
sido el año más trágico: alrededor de 900 migrantes nunca
alcanzarán el sueño americano. Ya no son de este mundo.

* La crisis migrante en la frontera norte llamó la atención del
empresario Elon Musk, el hombre más rico del mundo, se
gún los índices de multimillonarios de Bloombergy Forhes.

El jueves estuvo en Eagle Pass, Texas, donde se decla
ró "extremadamente promigrante", pero dijo: "Es necesario
poner fin a la inmigración ilegal, pero estoy muy a favor de
ampliar y simplificarla inmigración legal. Cualquiera que de
muestre ser trabajador, talentoso y honesto, puede convertirse
en estadunidense".
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Se preguntó: "¿Por qué a tantos políticos estadunidenses
de ambos partidos les importa 100 veces más la frontera de
Ucrania que la frontera de Estados Unidos?_
* La crisis migratoria se ha agudizado en las fronteras norte y
sur. Entre el 1 de enero y el 22 de septiembre de 2023, agen
tes de migración han detenido a poco más de 1.4 millones de
ilegales. De ese total, 788 mil fueron retomados a sus países
de origen vía terrestre y aérea, según un reporte del Instituto
Nacional de Migración reproducido por CNN.

En la frontera sur de México, la Oficina de las Naciones
Unidas para Refugiados (Acnur) reporta el ingreso de entre 3
mil y 6 mil migrantes cada 24 horas.

Los gobiernos de Estados Unidos y México llegaron a un
acuerdo para despresurizar las ciudades del norte de nuestro
país que limitan con El Paso, Eagle Pass, Texas, o San Diego,
California.

Entre las medidas adoptadas está la paralización del siste
ma ferroviario y la deportación de los migrantes.
* El italiano Giovanni Lepri, representante en México de
Acnur, divide a los migrantes en dos grupos. Los que dejan su
país por motivos económicos y los desplazados por razones
políticas o de violencia. Dice que América es donde el fenó
meno migratorio ha aumentado más en los últimos años: se
han sumado más países desde los cuales las personas salen
buscando protección o mejores condiciones de vida.

Puso el ejemplo de Ecuador. Hasta hace poco, práctica
mente no había solicitudes de asilo. Hoy son muchos los que
están llegando a México. Hay un alto número de venezola
nos, cubanos, nicaragüenses, hondureños. haitianos. Varios de
países africanos, de la India, de Nepal, de Bangladesh.

La Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) re
gistró el año pasado solicitudes de asilo de ciudadanos de 118
distintas nacionalidades. El récord de solicitudes se registró
en el 2021: con 131 mil: en 2022 bajó a 118 mil y hasta agosto
del 2023 van 99 mil 800 y contando. Nunca habían rondado
los 100 mil al cierre de agosto, dicen en la Comar.

"México destaca Giovanni es la 15a economía del mun

do. Es un país de 130 millones de habitantes. Tiene la capa
cidad de absorción y de integración de personas refugiadas
y personas en movilidad".

Los programas de integración de refugiados de Acnur de
muestran, con datos muy sólidos, que México es un país de
asilo. "Es un país que necesita mano de obra calificada y no
calificada. Cuando se logra dar a las personas la documenta
ción migratoria necesaria, se integran muy bien", comenta el
representante de Acnur.

Según el, México tiene la opción y la posibilidad de jugar
un rol de protección y estabilización del fenómeno. Puede
ofrecer oportunidades laborales a personas que se pueden
quedar, tal vez unos años, no necesariamente para siempre.

Pero añade: "El problema es que ha tenido últimamente un
pico de crecimiento. Es una gran presión en ese momento la
que México está viviendo, sobre todo en su frontera sur. pero
también en la CDMX. En la frontera destaca vemos muchos

intentos de cruces hacia Estados Unidos de manera irregular,
sin esperar la cita que vía esta aplicación en los celulares lla
mada CBP1 del gobierno estadunidense, que se utiliza para
obtener las citas. "Es importante aclarar que la aplicación sólo
funciona de la CDMX hacia el norte. Está funcionando. En
promedio son alrededor de 1,400 citas diarias. Es la vía para
la entrada regular", puntualiza.
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Cuando era niño me cautivaba la figura de Rodrigo Díaz de
Vivar. Sabía de él por algunos libros infantiles que tenía en

mi casa, pero, sobre todo, porque vi en el cine la película sobre el
personaje estelarizada por Charlton Heston. Pasaron los años y
me sorprendió que mi hijo pequeño también quedara fascina
do por el personaje de El Cid. ¿Qué tiene Rodrigo Díaz de Vivar
que nos sigue atrayendo después de tantos siglos? ¿Por qué los
hombres (en especial, nosotros, no sé si sucede lo mismo con las
mujeres) nos sigue cautivando su leyenda?

Me volví a plantear estas preguntas des
pués de releer un librito que nunca tengo lejos
de mi cabecera: Cancionero de romances viejos,
editado por Margit Frenk y publicado por la
UNAM en numerosas ocasiones.

A diferencia del Cantar del mió Cid, que
narra la vida del héroe en sus últimos años, los
romances sobre el Cid nos narran episodios
de su juventud. Mas no sólo se distinguen
el cantar de los romances por una cuestión
cronológica en torno a la vida del héroe, sino
que el carácter del personaje mismo resulta
diferente. Mientras que en el cantar el Cid es
un hombre prudente y honrado, que sufre in
justicias por parte de personas poderosas que
le tienen envidia y ojeriza, en los romances
sobre el Cid se nos presenta como un "sober
bio castellano" un joven que es, en palabras de
Margit Frenk, "altivo, rebelde, brusco, temido
por reyes y papas". En cualquier caso, sabemos

que uno fue Rodrigo Díaz de Vivar, el hombre
de carne y hueso, el personaje histórico y
otro es el personaje literario de los romances,
cantares, obras de teatro, novelas, películas y
series de televisión, que participa en sucesos
que no existieron jamás, como la célebre jura
de Santa Gadea en la que se cuenta que el Cid
obligó al Rey Alfonso VI de León a jurar que no
había tenido nada que ver con la muerte de su
hermano Sancho II de Castilla.

En uno de romances recogido en la anto
logía a la que me he referido, el joven Rodri
go que todavía no se había ganado el sobre
nombre de el Cid campeador acompaña a
su padre, con trescientos caballeros, a visitar
al rey. Todos se bajan de sus caballos y besan
la mano del monarca, excepto Rodrigo que
sigue en su caballo y no se postra ante el so
berano. Su padre lo reprende y le ordena que
bese la mano del rey. Rodrigo le responde:

"Si otro me lo dijera, ya me lo hubiera pagado,
mas por mandarlo vos, padre, yo lo haré de
buen grado". En otro romance, Rodrigo viaja
junto con el Rey Sancho a Roma y tampoco le
besa la mano al pontífice porque "no lo había
acostumbrado". No para ahí la majadería de
Rodrigo que, al entrar a la capilla de San Pedro,
descubre que la silla del rey de Francia está
colocada en un mejor lugar que la de su rey
castellano. Furioso cambia las sillas de sitio y
ofende a un noble francés que le recriminó por
sus actos. El Papa se entera del desaguisado y
lo excomulga. Es asombroso lo que enton
ces, como lo cuenta el romance, le responde
Rodrigo: si no me absolvéis, os irá mal, y con
vuestras ricas ropas yo vestiré mi caballo. Al
oír esta terrible amenaza, el Papa le absuelve y
Rodrigo vuelve tan campante a Castilla.

La soberbia del joven Rodrigo Díaz de
Vivar no tiene límite. Es capaz de ofender al
rey e incluso de amenazar al Papa. Le temen
por su carácter airado y por la fuerza de su
brazo, no por la justicia de sus actos o por la
honra de su nombre.

¿Qué nos atrae del personaje del joven Ro
drigo? ¿Qué nos cautiva de la figura de ese joven
orgulloso que insulta a reyes y papas? Creo
que la respuesta es que lo que nos seduce de
ese joven es su soberbia frente a los poderes
terrenos. Para ese joven Rodrigo no hay más
autoridad que la de su espada. Quizá nuestra
admiración brote de un espíritu indómito, muy
hispano, que se niega a someterse a cualquier
dominio, por legítimo que resulte.
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La Bienal de Venecia ha sido siem

pre una vitrina propicia para la cul
tura global. La condición fronteriza de
Italia, entre el Tirreno, el Adriático y el
Mediterráneo, entre la Europa del Oes
te y la del Este, además de sus conexio
nes africanas y árabes, se reafirman en
el magno evento veneciano.

Este año, la Bienal de Arquitectura ha
llamado a la presentación de proyectos
urbanos sustentables. Un recorrido por los
pabellones nacionales permite advertir las
preocupaciones comunes del Sur global,
pero también las pronunciadas diferencias
entre algunos de sus principales países.

Brasil, Argentina, Venezuela y Uruguay
son las naciones latinoamericanas que,
más protagónicamente, intervienen en la
Bienal de Venecia. De las cuatro, sólo tres,
Brasil, Uruguay y Venezuela, son las únicas
que mantienen pabellones nacionales per
manentes en los Giardini de Venecia.

Durante un tiempo, el Instituto Interna
cional ItaloLatinoamericano (IILA) propi
ció la instalación de pabellones o muestras
temporales de otros países, como México,
Chiley Cuba, enlas bienales venecianas. En
ocasiones, aunque el país no posea un espa
cio propio, algunos cineastas y artistas han
tenido una presencia destacada en ese foro.

Fue así como, durante la Guerra Fría y
gracias a la gestión del político Cario Ripa
de Meana, primero comunista y luego so
cialista, hubo bienales dedicadas a Chile,
como la de 1974, fuertemente orientada a
defender la experiencia de gobierno de Sal
vador Allende y Unidad Popular, en contra
de la dictadura de Augusto Pinochet.

Ripa también promovió, con Alberto
Moravia y otros intelectuales de la iz
quierda italiana, bienales dedicadas a la
disidencia cultural en la Unión Soviética

y Europa del Este. De ese enfoque de con
trapeso en la Guerra Fría se derivó un in
terés en el arte y el cine cubanos entre los
años 60 y 80, que explicaría la asistencia
de cineastas como Tomás Gutiérrez Alea

y Humberto Solás y artistas como Wifredo
Lam, René Portocarrero, Flavio Garcian
día y José Bedia.

Este año, con la convocatoria sobre de
sarrollo sustentable, se observa también
una orientación globalista, que toma dis
tancia de la ascendente derecha xenofóbica

y nativista italiana, parcialmente reflejada
en el gobierno de Giorgia Meloni. El clarí
simo protagonismo de países como China,
Sudáfrica y Brasil así lo trasmite.

En el caso de los latinoamericanos es

notable el fuerte ecologismo de las mues
tras. La de Brasil, titulada Tierra y curada
por Gabriela de Matos y Paulo Tavares,
está centrada en las representaciones ar
quitectónicas y urbanísticas de las comu

nidades indígenas y afrodescendientes de
Brasil. En la misma línea está la de Perú,
que recorre el cauce y los pueblos del
Amazonas andino.

El proyecto de Uruguay, a cargo de
Facundo de Almeida, Mauricio López y
Matías Carballal, entre otros, explora los
diversos escenarios que se desprenderían
de una posible Ley Forestal a adoptarse en
el país suramericano. El de Argentina, por
su parte, encara los efectos de la crisis del
agua a nivel nacional. La misma mezcla de
utopismo y ambientalismo se plasma en
la obra mexicana La cancha de basquetbol
campesina, coordinada por Diego Sapién
Muñoz y el INBAL.

Muy distinto es el tono del enorme pa
bellón de China en el Arsenal, que lleva por
título Renewah a symbiotic narrative. Las
decenas de maquetas presentan la moder
nización tecnológica y urbanística de China,
en ciudades como Shanghái, Hangzhou o
Cantón, como parte de un impulso de reno
vación consustancial a la cultura china. La

naturaleza y el paisaje son absorbidos por
las grandes estructuras metálicas.

Podría establecerse un contraste entre

el utopismo arcaico latinoamericano y el
utopismo futurista chino, a partir de estas
imágenes de la Bienal de Venecia, que
tendría otras implicaciones para las ex
pectativas, cada vez más desbordadas, de
que China lidere la comunidad de países
del Sur global.
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LA VIEJA POLITICA A LA CAZA

DE SAMUEL

El mensaje de la elección 2018, fue que los
votantes querían colapsar el sistema de par

tidos de la transición. El candidato que entendió
el mensaje, fue López Obrador, y generó un mo
vimiento cuya base fue fundada en el "Acuerdo
Político de Unidad por la Prosperidad del Pue
blo y el Renacimiento de México", mediante el
cual absorbió fracciones políticas regionales
para romper el sistema tradicional; el INE, por
su parte, falló en la distribución plurinominal y
le regaló una sobrerrepresentación enorme al
Presidente que lo volvió aún más poderoso.

Los partidos tradicionales, PRI y PAN, durante 5 años se
negaron a aceptar el mensaje de los votantes: refundarse o
seguir perdiendo. En cambio, aprovecharon una desespera
ción legítima de una parte de la sociedad para unir burocra
cias cada vez más pequeñas. En el camino se encontraron
con la Línea 12, un hecho de alto impacto que les dio aire en
la Zona Metropolitana del Valle de México.

EN MENOS de dos

semanas los órganos
de dirección de Movi

miento Ciudadano

se reunirán para apro
bar su convocatoria

presidencial, la política
se va a estar haciendo,

y se sabrá quién
se encartará por la

candidatura de Movi

miento Ciudadano
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El mayor ganador de la estrategia ha sido la dirigencia
del PRI, que se coloca como un jugador bisagra en el table
ro político, y que ha ido trasladando negativos al PAN, que,
aunque también anda mal, no se compara con el enorme
rechazo que tiene el tricolor en los estudios cuantitativos
de distintas encuestas alcanzando entre 6 o 7 de cada 10

mexicanos, mismo que se exacerba en los estudios cuali
tativos (Aragón), en los cuales los electores hoy verbalizan
la marca PRI, como "enemigo de México". No sólo es una
cuestión de nivel de rechazo, sino de intensidad del mismo.

Con estos datos no se puede prescribir la desaparición
del PRI, lo que sí se puede decir es que hoy es un partido
de un dígito, que, por el momento, no apostó a una reno
vación. Lo cierto es que cada aspiración presidencial que
se ha medido junto con la marca PRI desde hace 3 años, se
topa con la barrera de los 30 puntos, antes fueron Del Mazo,
Téllez, Creel, Paredes, hoy es Xóchitl. Hay un problema de
marca tan fuerte que las características personales de los
aspirantes se desvanecen.

Frente a esto, las últimas encuestas de W Radio y El País,
así como la de Reforma, muestran que Samuel García ha
venido repuntando y se ha convertido en un aspirante de
doble dígito con posibilidades de superar la barrera de los
20 puntos. Sin embargo, por una cuestión constitucional,
el gobernador de Nuevo León, debe pedir permiso ante el
Congreso o la diputación permanente. PAN (14) y PRI (14)
hoy controlan la mayoría del Congreso de Nuevo León, y
han anunciado que negarán la solicitud de licencia, frente
a MC (11) que no tiene control legislativo, mientras que Mo
rena (1) y PVEM (1) son fuerzas minoritarias.

Para que sucediera un cambio de escenario, una de las
dos fuerzas tendría que realinearse o la mitad de los dipu
tados de manera fraccionaria, ya que al ser una licencia de
más de 30 días naturales, el Congreso del estado o la diputa
ción permanente, en su caso, nombrará al ciudadano que se
encargue interinamente del Poder Ejecutivo. La estrategia
de PRI y PAN es tratar de tener una elección sin otras fuer
zas, es decir, por descarte; primero van a la caza de Samuel
y después tratarán de ir por Verástegui, si demuestra trac
ción y capacidad de recolección de apoyo ciudadano. Esta
estrategia no es ganadora, sino más bien es una estrategia
responsiva, para no perderlo todo, ante nuevas opciones.

En menos de dos semanas los órganos de dirección de
Movimiento Ciudadano se reunirán para aprobar su convo
catoria presidencial, la política se va a estar haciendo, y se
sabrá quién se encartará por la candidatura de Movimiento
Ciudadano.

Twitter: @rafasolanoperez
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Apoyo a educación y salud
Y nos recomiendan echarle un vistazo a la iniciativa denominada "Mantengamos a nues
tros niños en la escuela", a la que se acaba de sumar la alcaldía de Coyoacán, a cargo de Gio
vani Gutiérrez. Se trata de un proyecto con el que se busca apoyar la educación, la salud y
la higiene en planteles escolares ubicados en zonas de alta vulnerabilidad. En las escuelas
beneficiadas, nos comentan, se instalan sistemas de recolección de agua pluvial, con las
que se garantiza el acceso al líquido, además de que entran a un plan de rehabilitación de
infraestructura. Las acciones de esta iniciativa se darán en coordinación con la empresa
multinacional Reckitt, la Fundación Walmart México y la organización Agua Capital: Fon
do de Agua de la Ciudad de México. Además, contará con acompañamiento documental
por parte del Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos y
Emergentes de la UNAM. Ahí el dato.

Oxígeno a cepillados
Con la novedad de que los perfiles que fueron cepillados por los consejos estatales de Morena
que propusieron ya a dos hombres y dos mujeres cada uno, no han perdido la oportuni
dad de subirse a la encuesta definitiva y eventualmente convertirse en coordinadores de la
Defensa de la Transformación en sus estados, y por lo tanto en candidatos a la gubernatura.
Fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien aclaró que todos los inscritos
están ya siendo sometidos a una encuesta de reconocimiento que será insumo, además de
la decisión de los consejos estatales, para armar la lista final de competidores. Oxígeno puro,
nos comentan, para personajes como Sergio Gutiérrez Luna, Eduardo Ramírez Aguilar, Pa
tricia Armendáriz, Lucy Meza y Antonio Pérez (papá del Checo)... Será la próxima semana
cuando se conozcan los nombres de quienes gracias a dichas encuestas de reconocimiento
entrarán a competir por la puerta de al lado. Pendientes.

Blindaje del Poli
Así que el Instituto Politécnico Nacional, que dirige Arturo Reyes Sandoval, obtuvo del
Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial el certificado que acredita a la institución
como "marca famosa", con lo cual podrá proteger legalmente 45 clases de productos y ser
vicios, además de preservar su identidad, nos dicen. Fue la abogada general de la institu
ción, Ángeles Jasso Cisneros, la que tuvo a su cargo esta tarea de blindaje, cuyo resultado
permitirá frenar el uso no regular e ilegal del Politécnico en productos o servicios que, en
algunos casos, resultaban ser engaños. De hecho, la institución ha dado ya pasos en esa
ruta con la presentación de acciones ante la Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios y denuncias ante la Fiscalía General de la República. Ojo, porque, en
adelante, los productos que sí son del Poli tendrán una etiqueta que dirá "IPN original" y
los servicios, "Sello de calidad IPN". Ahí el dato.
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Y al final todos perdieron
Tres añotes de suspensión les costó a los 12 morenistas que en la elección de Coahuila opta
ron por dejar colgado de la brocha al candidato al gobierno del estado por el partido guinda,
Armando Guadiana, que al final perdió, para sumarse a la postulación de Ricardo Mejía
como candidato por el Partido del Trabajo, que también perdió. Y es que resulta que la Comi
sión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena dio a conocer el veredicto con el que man
da a la congeladora a José Guadalupe Céspedes, a Luis Alberto Ortiz, a Francisco Javier
Cortés y a Laura Aguilar, entre otros. "Se impone la sanción consistente en la suspensión
de sus derechos partidarios por el término de tres años, contados a partir del 26 de mayo de
2023, fecha en que se dictó la primera resolución en donde se canceló el registro partidista
de los denunciados", informó la comisión, con lo cual al final, todos perdieron. Uf.

Viene plana mayor de seguridad de EU
En medio del debate binacional por el tema de la seguridad y en particular del fentanilo,
que, por cierto, el Presidente López Obrador ayer se sumó a encender al acusar de ridícu
los a congresistas republicanos que frenaron medidas de ayuda a México, resulta que la
próxima semana viene al país la plana mayor de funcionarios de Estados Unidos a tratar
el tema del opioide que ha causado miles de muertes y otros más. Vienen el secretario de
Estado, Antony Blinken; el fiscal general, Merrick Garland, el secretario de Seguridad
Interna, Alejandro Mayorlcas y la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Liz
SherwoodRandall, para hablar sobre la implementación del Marco del Bicentenario para
la Seguridad, la Salud Pública y las Comunidades Seguras. El primero además tendrá una
reunión con AMLO. Pendientes.

Las razones de la alcaldesa

Enterada del revuelo que causó el que en un evento de entrega de programas sociales, de
cidiera besar la mano del Presidente, la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez, anoche
subió un video a las redes en el que sostiene: "¿Qué les puedo decir? Sólo muestran su clasis
mo quienes lo están haciendo (criticándola). Es una costumbre natural en nuestro país que
se le demuestra a quien se quiere mucho, a quien se le respeta, a quien consideramos una
autoridad y para mí eso es nuestro Presidente. Yo he luchado con él durante 20 años, estoy
profundamente agradecida lo que nos ha ayudado a nuestro Tecámac. Abrazamos con orgu
llo el AIFA... No es sumisión, es acto de respeto que hacemos comúnmente quienes somos
agradecidos". Ahí sus palabras.
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CDMX. fk'finían Morena: negocian en Fu)
* Hidalgo y Verucnr/.. d PT en la mira
* Ihirungo. Villegas espanta con el peíate

aiisco se convirtió en la bisagra presiden
cia!. Movimiento Ciudadano moverá las

cartas del oficialismo y la oposición. En el
escenario, se ve que la única opción para
Enrique Alfaro es aliarse al Frente Amplio
Opositar; inclusa, pese al malestar del líder
naranja, Dante Delgado.

El elegido sería Clemente Castañeda, negociado con
Pablo Lemus. Así, Morena ve perdida la elección, por lo que
enviarían a una mujer (clara Cárdenas o Flor Michel). SI ven
fuerte a Alfaro, elegirían a Carlas Lamelf a a Chema Martínez,
éste, con una sólida red de promotores. Si va sola la franquicia
MC, cualquiera de Morena gana. Aquí será el candidato quien
logre más votos presidenciales.

CDMX: Las cartas están echadas. Porel oficialismo va con

Ciara Brugaday Ornar García Harfuch, pero en la oposición
hay muchas opciones. Porel PAN, Marka Cortés, líder azul, así
como Jorge Romero, jefe de diputados de Acción Nacional, y
Alejandra Morena, porel PRI, impulsan a Santiago Tabaada
o Mauricio Tabe En los tricolores van, como Plan B, Adrián
Rubalcava, Lía Limón y Xavier González Xirián.

HIDALGO: Elgobernador Julio Menchaca pidióal procura
dorSantiago Nieto Ira tope en la investigación del legislador
local porel PT Edgar Hernández Dañu acusada de posesión
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?9 armas de uso exclusiva del Ejercita
y drogas.

Ligado al grupo de Gerardo Sosa,
en la UAEH, la acusarán de más deli
tos y, seguramente, Nieto lo pondrá

f" manG1f1de la Fisca"'f Gen1eral d*
la República por una larga lista de
i!.» , " ,delitos. La guerra par Morena y la

  UAEH debilita al PT.

DURANGO:Ahora resulta que Es
teban Villegas pane condiciones para su permanencia en la
alianza PRl, PAN y PRO. Si desde el centro del país impulsan
para cualquierchamba al exgabernadar Jasé Rasas Aispura,
entonces se pasa a Morena. Si bien es nefasta la imagen de
Pepito, Esteban muestra el cobre. Si odia tanta a Rosas, ¿por
qué no lleva a los tribunales par delitos que tiene la Fiscalía?
¿Asunto personal?

VERACRUZ: En la entidad, como en varias estadas, las
cuartetas de Morena para gubernaturas barraron a las sus
pirantes del PT, de Alberto Anaya. Na es útil. Na miraran a
Lucera Navarrete, del líder del PT lacal. Quedó la carta de la
4T Rocío Nahle, secretaria de Energía,y la diputada Claudia
Tello. En la morralla, van Eric Cisneros, de Gobierno; Zen
yazen Escobar, de Educación.

CHIAPAS: Quien llevaría la estafeta marenista sería la se
nadora Sasil de León, del PES. Seria un pago de cuota para el
grupo de Eric Fiares, de los evangélicos. Sacaran del Juega
a dos piezas clave: el líder del Senada, Eduardo Ramírez
Aguilar y a Luis Armando Melgar, pintados de Guinda y
Verde, respectivamente.

MORELOS: La opción de género en la entidad es Margarita
González, exdirectara de la Latería. Activista de izquierda y
empresaria, dueña de Las Estacas,fundadora de Morena. La
opción masculina es entre Víctor Mercado (propuesta de
Cuauhtámoc Blanca] y Rabindranath Salazar

SONORA: El gobernador Alfonso Ourazo viajó a Taiwán.
Se reunió con directivos del ITRi en su laboratorio de na no

tecnología. Planteó que el usa de esas tecnologías será útil
para lograrlas metas de energías sostenibles de su gobierna.

VSB@PODeRYDINERO.MX / ©VSANCHEZBANOS
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VctifNiiiKM tic salir de la etilificación negativa del
sistema aeroportnario nacional no nada nuts de
mi aeropuerto . ij lo (%'lebrainos coiih) si hubiera
sido el (,riío de Dolores

• TRAS UNA

PROPUESTA DEL
REPUBLICANO ALEX

MOONEY, SE APROBÓ
UNA ENMIENDA

PARA DETENER LOS

FONDOS DESTINADOS

A PROYECTOS EN
NUESTRO PAÍS HASTA
QUE EL PRESIDENTE
JOEBIDEN NO

CERTIFIQUE QUE EL
GOBIERNO MEXICANO

ESTÁ COOPERANDO
PARA REDUCIR LA

ENTRADA ILEGAL
DE FENTANILO A LA

UNIÓN AMERICANA
La suspensión de fondos
de ayuda a México, apro
bada por la Cámara de Re
presentantes de Estados
Unidos no tendría mayor
importancia si no fuera por
el sustento política de tal
cancelación:el Presidente

de México ha mentido (o
al menos ha disimulada]
encuantoa la producción
de fentanilo.

Tras una propuesta del
republicano Alex Moaney,
se aprobó una enmienda
para detener los fondos
destinadas a proyectas en
nuestra país hasta que el
presidente Jae Biden no
certifique que el gobierna
mexicano está cooperan
do para reducirla entrada
ilegal de fentanilo a Esta
dos Unidos.

"Es hora de cortar el

financiamiento económico hasta que el presidente de Esta
dos Unidos pueda informar al Congreso que México estaba
trabajando con nosotras para lidiar con el flujo de fentanilo
a través de la frontera".

La enmienda a la Ley Gastas del Departamento de Estada
de Estadas Unidas para 2024, la cual tendrá que consensuar
can el Senada, afecta los programas de ayuda en México finan
ciados a través del Fonda de Apoya Económico (ESF, parsus
siglas en inglés], que suman 60.7 millones de dólares (l.r).
Todo esa ocurrió cuando la secretaria de Relaciones Ex

teriores de México, Alicia Barcena, jugaba el papel de buena
vecina y exhortaba a las integrantes de esa misma Cámara,
en especial al presidente del Comité de Relaciones Exteriores,
Michael McCaul, a dialogar sobre asuntos de interés común,
y blablabla_

Pero lo peor, y lo real, ha sido este señalamiento, cuya
justicia a injusticia, ya es una verdad admitida.

"Mi plan es una respuesta simple y fuerte a la negativa del
gobierno mexicana a tomar medidas para abordarla crisis del
fentanilo. El presidente mexicano sigue afirmandafalsamente
que en su país no se fabrica ni se consume fentanilo (Moaney)".
Obviamente esto se puede interpretar, simplistamente,

coma un recurso en la batalla electoral en ese país. Y es cierto,
pero no exclusivamente cierta. Par eso los demócratas se
oponen con tibieza a la medida, pero na a su fondo: México
requiere —coma un menor de edad— ser calificado y certifi
cado por el imperio.

En otro campo —y en este mismo sentido—acabamos de
salir de la calificación negativa del sistema aeraportuario
nacional —no nada másde un aeropuerto—,y lo celebramos
coma si hubiera sido el Grito de Dolores. Es casi el síndrome

de Estacalmo en las relaciones con Estadas Unidos.

En el calma de la subyacente dependencia, hasta el Presi
dente de la República les exige a los Estados Unidas fondos
para ayudar a El Salvador, Guatemala y Honduras (entre
otras), y frenarla migración centroamericana, pera censura
la presencia de la AID en el financiamiento de organizaciones
civiles, de periodistas o defensores de Derechas Humanos.
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I rediente mente se piensa que los Ikm /ios contenidos en la
( onstit lición son absolutos, lo cual es totalmente erróneo: el propio
íloi iiinento JuiMlainental establecí¦ limitaciones a las lilHrtatks

. EL DESTACADO

CONSTITUCION ALISTA

ALEMÁN KARL LOEWENSTEIN
REFIERE A QUE UNA
CONSTITUCIÓN CUANDO
ES ACEPTADA EN SU

NORMALIDAD SE TRATA DE

UN TRAJE A LA MEDIDA DEL

PUEBLO QUE RIGE.

LasConstituciones modernas establecen

varias consideraciones para que sean vá
lidas en el contexto internacional: primera,
definirlas elementos del Estada que san
puebla, territorio y gobierno; segundo,
incorporar uncapítuladeCarantíasIndivi
dualeso Derechos Humanos, denominada
parte dogmática, asimismo la orgánica
que establece la División de Poderes en
Ejecutivo, Legislativa y Judicial;y,Tercero,
que la Constitución refleje una relación
aceptada generalmente y acatada por
los gabernantesy gobernadas

A este respecta, el destacado cans
titucianalista alemán Karl Loewenstein

plantea una metáfora.cuya pedagogía nos
deja en claro la validez constitucional. Se
refiere a que una Constitución cuando es
aceptada en su normalidad se trata de
un traje a la medida del pueblo que rige.

En segundo término, menciona a las
Constituciones aspiracionistas en las que,
paca a paco.se van adquiriendo las Dere

chas Sociales y los Derechos Humanos,
percibiendo a esta como una traje que
le queda grande al puebla, pera éste va
creciendo en sus metas jurídicas.

Finalmente, habla de Constituciones
que son una farsa y que no tienen rela
ción can la realidad, ahí nos dice el teórica
alemán,el puebla encuentra en su claset
un disfraz.

Nuestra Constitución esencialmente

ha sida aspiracionista y ha lograda a
la largo de su vigencia objetivas fun
damentales, sin embargo, cada día se
aleja más de la normalidad jurídica y se
viola impunemente por el gobierna y
las gobernadas.

Menciono esta metáfora porque fre
cuentemente se piensa que los Derechas
contenidosen la Constitución son absolu

tos, la cual es totalmente erróneo, pues el
propio documento fundamental establece
limitaciones a las libertades ciudadanas

y al ejercicio del poder.

Recientemente el presidente López
Obradorha manifestada que se le limita su
"libertad de expresión", refiriéndose a las
distintas resoluciones que ha ordenada
el Instituto Nacional Electoral.

Al respecto, cuando fui diputado fe
deral e integrante de la Comisión de Pun
tos Constitucionales, reformamos en
2007 el artículo 134 constitucional, can
el Dictamen de esa Comisión, para pro
hibir la intervención de funcionarlas del

gobierna incluido el Presidente en los
asuntos electorales.

Hoy, nuevamente, este conceptocons
titucional está siendo violentada coti

dianamente por diversas funcionarios,
gobernadores, secretarias de Estado y,
particularmente, por el Presidente de la
República.

Por esa, hay recordamos con preci
sión la necesidad de que la Constitución
General de la República sea respetada,
si quieren ganar el gobierna de la CDMX.
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> La coordinadora nació

nal de los Comités para la
Defensa de la IVansfor
marión Claudia Shein

baum. ultima los detalles

para su gira por Lisiados
Unidos. Nos cuentan que
la fecha tentativa sería el
31 de octubre, a 1os Án
geles. California. De he
cho. nos dicen, algunos
grupos de migrantes ya
se organizan para dar la
biemenida a la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de

México.

> Va definida la fecha de la con

vocatoria para elegir al candidato
presidencial de Movimiento Ciu
dadano, nos hacen ver que está
abierta la puerta para que Multe
lo I hrurd salga de Morena y sea
abanderado naranja. La pelota está
en cancha del excanciller y se sabrá
qué tan grande es su deseo por
estar en la boleta electoral.

) Quien puede ser encarcelado es el
exgobernador de Morelos, Gruco
Itamíiv/ Por eso ya tiene un am
paro que, de momento, le evitaría
la cárcel. Lo acusan de abuso de

poder y tráfico de influencias, por
que obtuvo un préstamo del Insti
tuto de Crédito de los Trabajadores
al Servicio del Gobierno estatal pa
ra adquirir una camioneta de lujo.
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) El jefe de Gobier
no, Murií Rutres,
le dio un ¡alón de
orejas a funciona
rios que participa
ron en eventos de

las corcho/otos ca

pitalinas, algunos
hicieron caso omi
so a su llamado. El

mandatario les pi
dió no participar en
actos de promoción
de los aspirantes a
la Coordinación de
la Defensa de la 4T

en la capital. "De
ben dedicarse a sus

tareas en el Gobier

no ", dijo.

) Desde Ecate

pec, el presidente
López (Mirador
firmó como testigo
el convenio para la
universalidad de la

Pensión de Bienes

tar de Personas con

Discapacidad en la
entidad. También
firmaron la secre

taria de Bienestar,
Aríudnu Montiel,
y la gobernadora
Di'lllnu Gómez,
quien se compro
metió a fortalecer

programas sociales
en favor de los que
menos tienen.
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II iiHii<imienta del OS evidenció un miníelo de

seguridad represar i/ autoritario, en un México donile
la Jlf¡tira presUkmial na tema tanirapesits

A 55 años de la matanza dQ

Tlatelalco, la distancia entre
el empleo de la fuerza del
estado marca diferencias

fundamentales en la capa
cidad operativa, la coordi
nación interinstitucional y
el respeto a los derechos
humanos.

También debe seropor
tunidad para reflexionar lo
que deseamos para la CDMX
y el país: izquierda o retroce
so a la derecha.

Elmovimientodel68ev¡

denció un modelodesegu
ridad represory autoritario,

en un México donde la figura presidencial no tenía contrapesos
y no había más partido que el aparato priista. En el 2024, con
certeza, lo que decidimos nos indicará si preferimos contrapesos
inteligentes y sensibles o no.
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Tras las primeras protestas estudiantiles, un discurso del
presidente Gustavo Díaz Ordaz advertía los acontecimientos
por venir: "una mano está tendida, corresponde a los mexicanos
decidir si esa mano se queda tendida en el aire o se unen quienes
quieren restablecer la paz y la tranquilidad".

Una provocación inducida porLuis Echeverría, entoncessecre
tario de Gobernación, con paramilitares disparando al Ejército y
estudiantes en medio, desató aquella criminal balacera histórica.
El Estado dividida y en provocación aplicó la fuerza.

Transformar los modelas de seguridad nacional y pública ha
sido posible en la medida que hay voluntad institucional para profe
sianalizarlascorporacioneseimplementarestrategiasintegrales.

Ejemplificados de ese procesa es la Policía de la Ciudad de
México. El 5 de diciembre de 2018 quedó marcada camoel día que
el Cuerpo de Granaderas, desapareció, la misma corporación que
el 2 de octubre de 1968, con 10 mil integrantes, fue pieza clave.

Al tomar protesta como Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo ahora precandidata presidencial de Morena, se com
prometió a fortalecer la seguridad con diversas estrategias, pero
sin ese grupo.

"Coincidimos por convicción en lo que ha manifestado en
diversas ocasiones nuestra presidente Andrés Manuel López
Obrador, de nunca utilizara las fuerzas armadas para reprimir al
pueblo", dijo entonces ante el Congreso de la CDMX.

Parte central de esa estrategia es la coordinación de la Policía
de la capital nacional con fuerzas federales —Guardia Nacional,
Ejército y Marina— para el diseña y despliegue de operativos
encaminados a la detención de las principales generadores de
violencia.

Ante los hechas violentos registrados en Nuevo León y Zaca
tecas esta semana, el envía de mil y 500 elementas federales a
cada una de esas entidades representa la posibilidad de contribuir
en planes conjuntos, aunque na san la solución a los problemas
de seguridad

Hay una concepción distinta de las fuerzas policiales. La ley, el
orden y la justicia san posibles con modelas de trabajo conjunto,
atención a las causas e inteligencia policial.

Niiiud más (tul corporaciones represoras.
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"Asegunes" de la semana

LIC. JESUS RAMIREZ CUEVAS,
DIRECTOR DE COMUNICACIÓN
SOCIAL DE LA PRESIDENCIA:

Entre los lamentables asesina

tos en Nuevo León y Zacate
cas, así como la irrupción libe
radora de una narcobanda en
Chiapas, la semana que termi

na nos ha obsequiado un sinnúmero de
joyas del folklore político nacional.
Sin más preámbulo, los "asegunes" de
la semana:

ASEGÚN #1
No es culpa de nadie que la pandemia
haya provocado un rezago educativo,
pues ni los maestros ni los niños esta
ban preparados para la enseñanza en lí
nea. Se hizo lo que se pudo y con lo que
se pudo.
Lo que sí es culpa de las autoridades

educativas es no haber hecho algo para
reducir el rezago durante el pasado ci
clo escolar. La más reciente evaluación

muestra que los educandos de primaria
y secundaria están REPROBADOS en
lectura y matemáticas. En vez de ayudar
a niños y maestros, la SEP (léase el flo
rero que hay de titular y Marx Arria
ga) se enfocaron a complicar más la si
tuación con un cambio abrupto y mal
planeado de los libros de texto.

ASEGÚN #2
Siempre que yo comentaba con un ami
go que fulanito era muy inteligente, me
reviraba: "¿Inteligente para qué?" Creo
que esta pregunta es muy pertinente,
porque luego se topa uno con perso
nas afectadas por el síndrome de Dun
ningKruger (SDK).

El dichoso síndrome describe la rela
ción entre la estupidez y la vanidad, ha
ciendo que "gente de escaso nivel intelec
tual y cultural tienda sistemáticamente a
pensar que saben más de lo que saben y
son más inteligentes de lo que realmente
son" (Gándar^ J., Hipérbole> s/f).
Mire usted, Jesús, que la gente ande

por ahí pavoneándose a lo tarugo, pues
muy su gusto, pero cuando las personas
con el SDK no reconocen las habilidades
de los demás, la cosa se complica, máxi
me si se trata de un funcionario público
con amplias atribuciones para la toma
de decisiones.
¿Ya sabe a quién me refiero? Efec

tivamente, le hablo del doctor Hugo
LópezGatell. Diga lo que diga el pre
dicador de Palacio Nacional, don Hugo
es responsable de miles de decesos que
no debieron haber ocurrido durante la

pandemia. Y como le comenté hace una
semana [LópezGatell y la ética médi
caj 19/09/2023), sigue tomando decisio
nes muy riesgosas para la salud de los
mexicanos.

Su vanidad es tan grande y su inte
lecto tan corto, que ya se inscribió para
la contienda interna de MORENA por la
CDMX, por su "convicción de servir" y su
deseo de "humanizar la capital del país".
Ya ni la burla perdona, caray...

ASEGÚN #3

Por acuerdo del Consejo General de Sa
lubridad, desde antes de la pandemia, el
gobierno iba a diseñar e implementar un
sistema de distribución de medicamen
tos e insumos médicos. Sin embargo, el
martes nos enteramos de que nadie en el

Asegún: circunstancia que
afecta a una persona o cosa

Diccionario de
Aericanismos

Consejo o en la Secretaría de Salud sabe
nada al respecto; es más, no se ha dado
ni un paso adelante en dicho sistema (El
Universal, 27/09/2023).
Ahora bien, usted recordará que,

a principios de agosto el presidente
López Obrador anunció la apertura
de "una súperfarmacia con todas las me
dicinas del mundo". Sin duda que a su
jefe gusta pensar en grande, lo que no
me queda claro es si el sistema de dis
tribución cede el paso a la súperfarma
cia o qué onda.
De continuar con el proyecto de la

súperfarmacia, como no se traigan al
fundador de Amazon, Jeff Bezos, pa
ra que diseñe el modelo de operación,
el proyecto será otro sonado fracaso. Y
como que ya lleva muchos, digo yo... Lo
único que le sale bien a la 4T es repartir
dinero en mano...

A ver qué "asegunes" nos depara la
próxima semana»

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@
hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015
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En tiempos pre electorales es
común que los aspirantes a
puestos de elección popular
busquen el respaldo de or
ganizaciones y cámaras em

presariales que aglutinen a un núme
ro importante de agremiados para que
apoyen su candidatura. Ahora que es
tá de moda realizar encuestas para de
terminar qué persona es la idónea para
encabezar un proyecto político, este ti
po de alianzas cobran especial interés.
Un caso concreto de esta situación

es lo que está sucediendo en la Aso
ciación Mexicana de Mujeres Jefas de
Empresa (AMMJE), la cual cuenta con
más de 5 mil agremiadas distribuidas
en 47 representaciones en toda la repú
blica mexicana.

Esta asociación de mujeres empresa
rias fundada en 1965 por Blanca Rosa
Alvarez Rodríguez se encuentra nueva
mente en medio de un pleito interno
por el control de la presidencia nacio
nal. Recordemos que en el pasado su
cedió un conflicto de división, que dio
origen a la Asociación Mexicana de Mu

jeres Empresarias (AMEXME). Hoy se
vuelve a presentar un episodio similar
encabezado por la regiomontana Sonia
Garza González, cuyo periodo inició en
el 2021 y que terminaría en este año
2023.
La tam

bién funda
dora del Con
sorcio Der

matológico
de México,
S.A., busca
ba reelegirse

para un pe
riodo adicio
nal, para lo
cual realizó
cambios en
la normati
vidad de la
asociación.
El malestar entre las asociadas au

mentó hace algunos meses cuando So
nia Garza removió de puestos clave a
parte del consejo directivo sin mayor
explicación y comenzó a exigir la base

de datos de la asociación, así como el
inicio de un proceso de credencializa
ción de las afiliadas en las diferentes
representaciones.
Las sospechas de las afectadas van

en el sentido de
un posible uso
de esta informa
ción con fines
proselitistas en
favor del toda
vía gobernador
de Nuevo León,
Samuel García

Sepúlveda, con
quien se sabe
Sonia Garza tie
ne buena rela
ción.
Y es que des

pués de que
Marcelo Ebrard

disipó la posibilidad de contender por
la Presidencia de la República bajo las
siglas de Movimiento Ciudadano, todo
indica será Samuel García quien le ha
ga el juego a Morena para dividir el vo

to y así apoyar a su candidata Claudia
Sheinbaum. Solo así se entiende la in
sistencia de MC por lanzar a su propio
candidato, lo que incluso ha promovido
el Presidente López Obrador, en aras de
restarle votos a la candidata del Fren
te Amplio por México Xóchitl Gálvez.
Las irregularidades denunciadas por

parte del consejo de la AMMJE motiva
ron que el pasado 31 de agosto Garza
González fuera destituida de su puesto
como Presidenta Nacional, lo que has
ta el momento ella no reconoce y pese
a todo sigue adelante en busca de su
reelección.
La situación ha desatado una olea

da de reclamos por hostigamiento, divi
sión, calumnias, censura, incluso se ha
bla de denuncias de tipo penal y civil.
Veremos en qué termina este con

flicto que ha generado gran desconten
to y desánimo entre las afiliadas, quie
nes veían en la AMMJE un importante
apoyo para emprender y consolidar sus
negocios»

fermx99@hotmail.com
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SUBE Y BAJA

Enrique GraueO Rector de la UNAM

La obtención

de patentes
Parte l°s

Autónoma de

México señala la importancia de que
la ciencia aplicada pueda usarse para
el desarrollo del país.

Miguel Díaz CanelO Presidente de Cuba

La crisis

energética que
vive Cuba, que

ají ha reducidos los
Jm,» combustibles al

BlVI! Afl nivel más bajo
en su historia

moderna, se suma a la económica y
crean una situación que puede ser
explosiva, que no se arreglará con
discursos ni ideologías, sino con
ofrecer bienestar a la población.
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La inteligencia artificial algorítmica, la democracia y los derechos humanos

La automatización en la inte

ligencia artificial algorítmica
sustituye a las personas en ta
reas que hasta hace poco tiem
po, dos décadas cuando mu

cho, se consideraban únicas de la inteli
gencia humana, como es la traducción o
resúmenes de textos, y que plantean el
desplazamiento de trabajadores de cue
llo blanco por máquinas pensantes, que
es un temor fundado que ha generado
la llamada Cuarta Revolución Industrial.

La posibilidad de que un artefacto re
produzca el comportamiento de una per
sona propia de películas como la saga de
Blade Runner (1982, 2017) todavía es
una cuestión de ciencia ficción. Hoy no
es posible o no se ha demostrado cien
tíficamente que haya una suplantación
humana por las máquinas y este tipo de
evolución tecnológica debe ser objeto de
estudio de la filosofía del derecho en el
estado actual de desarrollo antes que de
regulación constitucional, administrati
va o protección laboral.

En contrate con lo anterior, el apren
dizaje profundo en un procesador (learn
machine) es una realidad que debe re
gularse en sus distintas etapas: diseño,
construcción, implantación y ejecución,
bajo la premisa que la "creación" de re
glas a partir de los algoritmos otorga
una autonomía amplia que debe ser con
trolada por un ser humano, que a su vez
rinda cuentas a una colectividad políti
ca, en sus diversos niveles: el global, el
regional y el nacional.

Las tres primeras revoluciones indus
triales todas de índole global implica
ron una transformación profunda del
trabajo y de la regulación constitucio
nal administrativa, por ejemplo, la ter
cera generó los movimientos políticos en
favor de la protección del teletrabajo y
del reconocimiento del derecho humano

al acceso de internet, entre otros, que se
reflejaron en modificaciones al ordena
miento jurídico.
El proceso de formación del derecho

en una sociedad democrática se basa en
el dogma de la representación política
integrada en elecciones libres con voto
universal y secreto, ejercido en condi
ciones de equidad y competencia, en un
ambiente de tolerancia y debate racio
nal abierto. Esto, unido con los concep
tos de soberanía popular y de igualdad
política de las mujeres y hombres, legí

La automatización en la inte
ligencia artificial algorítmica
sustituye a las personas en ta
reas que hasta hace poco tiem
po, dos décadas cuando mu

cho, se consideraban únicas de la inteli
gencia humana, como es la traducción o
resúmenes de textos, y que plantean el
desplazamiento de trabajadores de cue
llo blanco por máquinas pensantes, que
es un temor fundado que ha generado
la llamada Cuarta Revolución Industrial.

La posibilidad de que un artefacto re
produzca el comportamiento de una per
sona propia de películas como la saga de
Blade Runner (1982, 2017) todavía es
una cuestión de ciencia ficción. Hoy no
es posible o no se ha demostrado cien
tíficamente que haya una suplantación
humana por las máquinas y este tipo de
evolución tecnológica debe ser objeto de
estudio de la filosofía del derecho en el
estado actual de desarrollo antes que de
regulación constitucional, administrati
va o protección laboral.

En contrate con lo anterior, el apren
dizaje profundo en un procesador (learn
machine) es una realidad que debe re
gularse en sus distintas etapas: diseño,
construcción, implantación y ejecución,
bajo la premisa que la "creación" de re
glas a partir de los algoritmos otorga
una autonomía amplia que debe ser con
trolada por un ser humano, que a su vez
rinda cuentas a una colectividad políti
ca, en sus diversos niveles: el global, el
regional y el nacional.

Las tres primeras revoluciones indus
triales todas de índole global implica
ron una transformación profunda del
trabajo y de la regulación constitucio
nal administrativa, por ejemplo, la ter
cera generó los movimientos políticos en
favor de la protección del teletrabajo y
del reconocimiento del derecho humano

al acceso de internet, entre otros, que se
reflejaron en modificaciones al ordena
miento jurídico.
El proceso de formación del derecho

en una sociedad democrática se basa en
el dogma de la representación política
integrada en elecciones libres con voto
universal y secreto, ejercido en condi
ciones de equidad y competencia, en un
ambiente de tolerancia y debate racio
nal abierto. Esto, unido con los concep
tos de soberanía popular y de igualdad
política de las mujeres y hombres, legí

tima las leyes que facultan a las autori
dades, imponen obligaciones a las per
sonas y regulan la vida colectiva y jus
tifica su obediencia o la exigencia de su
cumplimiento.

Sin embargo, las revoluciones indus
triales son producto del avance cientí
fico y su expresión práctica son reglas
técnicas, cuya eficacia y validez no de
penden de que la contenga una ley emi
tida por una representación política. De
ahí que los expertos hayan asumido un
papel protagónico en la regulación so
cial en la medida que ésta debe tomar
en cuenta el desarrollo del conocimiento

empírico para que los procesos económi
cos y administrativos obtengan efectiva
mente los resultados esperados. El prin
cipio de legalidad pasa a un segundo
plano, sin perder su importancia como
límite del comportamiento autoritario.
En este sentido, desde la tercera re

volución industrial, el derecho se cons
truye a partir de reglas de técnicas y de
operación y se escala hasta convertirse
en reglas de conducta que son el susten
to de las normas coercibles aprobadas
por la representación política y referen
cia del comportamiento estatal. Esto es
válido tanto en el derecho público co
mo el privado, de tal forma que en mu
chas ocasiones los anexos técnicos o los
lincamientos de operación son la guía
real de las relaciones jurídicas y el pa
rámetro para verificar el cumplimiento
de las obligaciones.
Hoy lo técnico y lo tecnológico son

condiciones necesarias en la construc
ción de las normas jurídicas. Esta premi
sa adquiere una fuerza aparentemente

tima las leyes que facultan a las autori

dades, imponen obligaciones a las per
sonas y regulan la vida colectiva y jus
tifica su obediencia o la exigencia de su
cumplimiento.

Sin embargo, las revoluciones indus

triales son producto del avance cientí
fico y su expresión práctica son reglas
técnicas, cuya eficacia y validez no de
penden de que la contenga una ley emi
tida por una representación política. De
ahí que los expertos hayan asumido un
papel protagónico en la regulación so
cial en la medida que ésta debe tomar
en cuenta el desarrollo del conocimiento

empírico para que los procesos económi
cos y administrativos obtengan efectiva
mente los resultados esperados. El prin
cipio de legalidad pasa a un segundo

plano, sin perder su importancia como
límite del comportamiento autoritario.
En este sentido, desde la tercera re

volución industrial, el derecho se cons
truye a partir de reglas de técnicas y de

operación y se escala hasta convertirse
en reglas de conducta que son el susten
to de las normas coercibles aprobadas

por la representación política y referen
cia del comportamiento estatal. Esto es
válido tanto en el derecho público co
mo el privado, de tal forma que en mu
chas ocasiones los anexos técnicos o los

lincamientos de operación son la guía
real de las relaciones jurídicas y el pa
rámetro para verificar el cumplimiento
de las obligaciones.
Hoy lo técnico y lo tecnológico son

condiciones necesarias en la construc

ción de las normas jurídicas. Esta premi
sa adquiere una fuerza aparentemente

incontrolable axiológica y políticamente
en la inteligencia artificial algorítmica
que "crea" reglas de conducta a partir
de los datos históricos que procesa, que
puede relegar el respeto de los derechos
humanos para privilegiar la eficiencia y
la consecución de un resultado previa
mente determinado por los expertos, sin
la intervención efectiva de la represen
tación política, que sólo da forma a lo
que es técnicamente correcto.
Un ejemplo de lo anterior es la re

ciente reforma a la Ley de Aviación Ci
vil (DOF, 03/05/23), aprobada en la Cá
mara de Diputados con una mayoría del
92% de los votos del total de sus inte

grantes bajo el argumento de que era

necesaria para que la aviación mexica
na recuperara la categoría 1 que otor
ga la Administración Federal de Admi
nistración de Estados Unidos. Lo técni

co se impuso a cualquier otro tipo de
valoración.

En la Cuarta Revolución industrial,
cuyo distintivo es el surgimiento de las
tecnologías disruptivas, la incorpora
ción de los principios democráticos y el
enfoque de promoción y respeto de los
derechos humanos es esencial, si se pre
tende evitar la concentración de las de

cisiones en los expertos y en las organi
zaciones con el poder de financiamiento
suficiente para imponer las condiciones
de automatización en términos globales.
La inteligencia artificial avanzada es

una forma compleja de automatización,
que realiza tareas humanas vinculadas
con los procesos de pensamiento condi
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necesaria para que la aviación mexica
na recuperara la categoría 1 que otor
ga la Administración Federal de Admi
nistración de Estados Unidos. Lo técni
co se impuso a cualquier otro tipo de
valoración.
En la Cuarta Revolución industrial,

cuyo distintivo es el surgimiento de las
tecnologías disruptivas, la incorpora
ción de los principios democráticos y el
enfoque de promoción y respeto de los
derechos humanos es esencial, si se pre
tende evitar la concentración de las de

cisiones en los expertos y en las organi
zaciones con el poder de financiamiento
suficiente para imponer las condiciones
de automatización en términos globales.
La inteligencia artificial avanzada es

una forma compleja de automatización,
que realiza tareas humanas vinculadas
con los procesos de pensamiento condi
cionados por algoritmos, cuya normati
vidad se construye a partir de reglas de
operación para obtener reglas de con
ducta que en su aplicación debe respetar
tanto las aspiraciones y deseos de una
colectividad (democracia) como la dig
nidad de la persona (derechos humanos).
La transparencia y la participación ciuda
dana y plural en la definición de los al
goritmos es el único camino legítimo en
el desarrollo de inteligencia artificial»

*Investigador del Instituto
Mexicano de Estudios

Estratégicos de Seguridad y
Defensa Nacionales

cmatutegonzalez@gmail.com
Facebook.com/cmatutegonzalez

www.carlosmatute.com.mx

ii
La automatización en

la inteligencia artificial
algorítmica sustituye a
las personas en tareas
que hasta hace poco
tiempo, dos décadas
cuando mucho, se

consideraban únicas de

la inteligencia humana

ff

ii
La automatización en

la inteligencia artificial
algorítmica sustituye a
las personas en tareas
que hasta hace poco
tiempo, dos décadas
cuando mucho, se

consideraban únicas de

la inteligencia humana

ff

ii
La automatización en

la inteligencia artificial
algorítmica sustituye a
las personas en tareas
que hasta hace poco
tiempo, dos décadas
cuando mucho, se

consideraban únicas de

la inteligencia humana
ff
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¿Javier Pulido en Kurimanzutto?

Requisito Institucional / Una Revisión
Contemporánea / Grabiel Orozco. Hasta

noviembre 12. Galería Epifanía, www.insta
gram.com/epifania.galeria

Javier Pulido Gándara (CDMX 1980),
creó en noviembre de 2012, Grabiel Oroz
co, (201213], sitio enFacebook evidente
mente falso que parodiaba al famoso ar
tista mexicano Gabriel Orozco, cosa que
creó confusión entre los seguidores del
verdadero Orozco, e impulsó que la ga
lería que representa a este artista, Kuri
manzutto, lograra que Facebook cance
lara al sitio apócrifo, Grabiel Orozco. En
colaboración con Mariana Aguirre (1977
2022), Pulido contraatacó creando Kuri
zambutto, 2013, otro sitio paródico, pero
ahora de la Galería Kurimanzutto.

Las obras en esta exposición materiali

zan en objetos vendibles tanto los clási
cos memes de Kurizambutto, como las hi
potéticas obras de Grabiel Orozco, y don
de sin emplear fotos con obra del genuino
Orozco, Pulido seleccionó aleatoriamente
para Grabiel Orozco objetos en internet
que según él evocaban al arte de Oroz
co. Esta visión superficial, revela tanto el
desconocimiento de Pulido de los meca
nismos formales de este artista —cómo
los vínculos de Gabriel Orozco con el Ar

te Povera— así como incapacidad para
parodiarlos con sólidas bases estéticas;
ineptitud que concuerda con la mediocri
dad general de otros proyectos de Pulido
y mucho de su dibujo y pintura.
Grabiel Orozco y Kurizambutto son de las
primeras obras artísticas e iniciativas de
arte en redes sociales en México y eso las
hace históricas, ya que anticiparon otros
sitios como KuramasputoJ Artistas de De
recha, Obras de Arte Comentadas, etc.,
además de revelar problemas del arte co
mo autoríaapropiación, elitismocanon
histórico, críticainstitución, objetuali
dadmercado, éxitomercadotecnia, dis
cursoinnovación formal, centroperife
ria. estancamiento local y globalidad, la
crisis digital de la imagen, arte históri
co vs estética subversiva, inserciónvisi
bilidad, etc. Si en la galería Kurimanzu
tto tuvieran más sentido del humor, ¿se
atreverían a exhibir esta exposición en
sus salas?»
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El voto hispano en EU
¿Cómo van a votar los hispanos en Estados
Unidos? Tradicionalmente votan a las de

mócratas v los latinos de la costa Este a los
republicanos. Sin embargo, son tiempos
confusos y quedan de manifiesto en la ma
yor encuesta nacional bipartidista de hispa
nos realizada hasta ahora por Noticias Uni
visión, división de Televisa Univision.

Si las elecciones presidenciales se ce
lebraran hoy, y los contendientes fueran
Biden y Trump, 58 por ciento de los hispa
nos votaría por el demócrata en funciones
y 31 por ciento lo haría por el expresidente
republicano.

No obstante, al analizar a detalle la en
cuesta. surgen matices interesantes. Te
mas como inmigración, seguridad fronte
riza, control de armas y cambio climático
irrumpieron como temas relevantes en
sus consideraciones electorales, cuando
antes no lo eran.

Los hispanos siguen estando mayori
tariamente con los demócratas y con la
agenda de la Casa Blanca:

Permitir a Medicare negociar precios
más bajos en los medicamentos recetados
(54 por ciento apoya firmemente); prohibir
los rifles de asalto en todo el país (47 por
ciento); cerrar las lagunas del impuesto de
sociedades: y exigir a todas las empresas
que paguen un impuesto del 5 por ciento
(está totalmente de acuerdo 45 por ciento)

Aprobar una ley que garantice el acce
so al aborto a las personas que lo necesi
ten (35 por ciento totalmente a favor).

Mas allá de afiliación partidista, los vo
tantes hispanos están realmente frustra
dos con la economía. Alrededor de 50 por
ciento de los hispanos afirman que la su
bida de los precios y el coste de la vida son
los problemas más importantes a los que
se enfrenta la economía.

Estamos viendo cómo la prevención de
la violencia armada y el cambio climático
surgen como nuevos temas prioritarios para
el electorado hispano. Los tiroteos masivos
y la política de seguridad de las armas se
situaron como el segundo tema más impor
tante al que se enfrenta el país, sólo por de
trás de las cuestiones económicas.

El cambio climático también ascendió

como tema prioritario. En 2019, el 9 por
ciento de los hispanos lo consideraba su
tema principal, ahora esa cifra se ha más
que duplicado hasta 21 por ciento.

Los hispanos tienen opiniones muy
complejas sobre la inmigración. Una de
las principales conclusiones es que los
hispanos no ven a la inmigración y la se
guridad fronteriza como sinónimos.
La seguridad fronteriza cierra las

cuestiones que más preocupan a los vo
tantes hispanos y está ganando adeptos
entre los demócratas hispanos (13 por

ciento). En un grupo de 11 preguntas so
bre en qué partido confían más para
gestionar asuntos cruciales para la co
munidad, la seguridad fronteriza es la
única en la que la confianza en los repu
blicanos (41 por ciento) supera a la con
fianza en los demócratas (40 por ciento)
entre todos los votantes hispanos en
cuestados.

LOS HISPANOS REPUBLICANOS

A su vez, los hispanos republicanos están
demostrando no ser un grupo hambriento
de vencer a Joe Biden: están interesados en
un candidato que vaya a hacer algo respecto
a los temas que encabezan su agenda.

Trump domina entre los republicanos
hispanos, pero los votantes hispanos en
general no se están decantando hacia la
derecha.

Cincuenta por ciento de los que par
ticiparán en las primarias del Partido
Bepublicano dijeron que apoyarían a
Trump. El gobernador de Florida, Bon
DeSantis, se sitúa en segundo lugar con
12 por ciento, seguido del empresario Vi
vek Bamaswamy con 9 por ciento. Otro
13 por ciento está indeciso.

a¡imGnGZ@oem.com. mx
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El sur, tirando aceite
A 55 años, ¡2 de octubre no se olvida!

Los estados de la península —Campeche, Quin
tana Roo y Yucatán— tendrán el privilegio de
presenciar el gran fenómeno astronómico

Hoteles en Campeche ya registran 60 por
ciento de ocupación para el 14 de octubre.

Y asi se preparan ya turistas nacionales y
extranjeros para el fin de semana cuando se
llevará a cabo el eclipse solar anular, que no se
veía desde 1994.

Wow, ¡no cabe duda que, cuando Dios da,
hasta los costales presta!

DE PLAGIOS A PLAGIOS

Otro acusado de fraude académico en esta pla
giadera, es Alejandro Soto, presidente del Con
greso legislativo del Perú: misma información
de tesis para obtener su maestría y doctorado.

El diario peruano Panorama, reportó que, el
legislador cambió algunas palabras de su tesis
de maestría, para tratar de disimular, pero las
dedicatorias, conclusiones, metodología y ob
jetivos son las mismas que usó para su tesis de
doctorado.

Pese a que esto está prohibido por la ley or
gánica de la Universidad Nacional San Antonio
Abad del Cusco (UNSAAC), de donde es egre
sado Alejandro Soto...

¡Éste sí que resultó más bonito que chL.gón,
dijera Madame X...

QUÉ NOVEDAD
La Agencia Central de Inteligencia (CIA) supues
tamente ocultó valiosa información sobre el ori

gen del Covid19, obtenida por los siete agentes
que fueron asignados al llamado Equipo de Des
cubrimiento Covid, un grupo formado por miem

bros con formación multidisciplinar y científica.
Dicho grupo había concluido que el virus se

originó en un laboratorio, aunque "después de
un soborno", dijo un oficial de alto nivel de la
CIA, su conclusión fue en favor de que el virus
tuvo un origen zoonótico.

¡Bah! Como quien dice, la CIA la pend.,.jió,
dijeran por rumbos del Senado, en donde por lo
visto no pasan lista de asistencia...
VIRAJES

Qué cosas pasan en el México actual: el hijo
de la actriz Verónica Castro pasó de cantar
baladas románticas, de interpretar "Azul" a
rolas metaleras, y el vástago de María Sorté,
de súper policía a candidato a jefe de go
bierno de la CdMx.

No cabe duda que, la vida te da sorpresas,
sorpresas te da la vida...

DEMANDA PECULIAR

Pero para sorpresas: cientos de personas "tran
sespecie" que se identifican como perros, pro
testaron en la plaza Potsdamer Platz, de Berlín,
para que se les reconozca como tal.

Las imágenes se viralizaron, y se puede ver
que sólo se comunican con ladridos y aullidos.

Esto por la fiebre de Toco, el youtuber japo
nés que gastó 12 mil euros para convertirse en
un collie, con un traje canino hiperrealista con
el que pasea por Tokio, quien ha inspirado a
cientos de personas en su misma situación.

Para nosotros no es novedad; en los poderes
Legislativo y ludicial hemos visto sin sorpresa
el transcrotalismo de (dizque) ilustres parla
mentarias...

Tan vigente como siempre
¡Felicidades Mafalda, por tus primeros 59

años!
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EL VOTO HISPANO EN EU

ALEJANDRO JIMENEZ

Cómo van a votar los his

panos en Estados Unidos?
Tradiclonalmente votan a

los demócratas y los lati
nos de la costa Este a los

republicanos. Sin embargo, son
tiempos confusos y quedan de mani
fiesto en la mayor encuesta nacional
bipartidista de hispanos realizada
hasta ahora por Noticias Univisíón.
división de Televisa Univisíón.

SI las elecciones presidenciales se
celebraran hoy, y los contendientes
fueran Biden y Trirnip, el 58% de los
hispanos votaría por el demócrata en
funciones y el 31% lo haría por el ex
presidente republicano.

No obstante, al analizar a detalle la
encuesta, surgen matices interesantes.
Temas como inmigración, seguridad
fronteriza, control de anuas y cambio
climático irrumpieron como temas re
levantes en sus consideraciones elec

torales, cuando antes no lo eran.
Los hispanos siguen estando ma

yoritarlamente con los demócratas y
con la agenda de la Casa Blanca:

Permitir a Medicare negociar pre
cios más bajos en los medicamentos
recetados (54% apoya firmemente);

prohibir los rifles de asalto en todo el
país (47%); cerrar las lagunas del im
puesto de sociedades; y exigir a todas
las empresas que paguen un im
puesto del 15% (45% está totalmente
de acuerdo)

Aprobar una ley que garantice el
acceso al aborto a las personas que lo
necesiten (35% totalmente a favor!.

Más allá de afiliación partidista, los
votantes híspanos están realmente
frustrados con la economía. Más del

50% de los hispanos afirman que la
subida de los precios y el coste de la
vida son los problemas más importan
tes a los que se enfrenta la economía.

Estamos viendo cómo la preven
clon de la violencia armada y el cam
bio climático surgen como nuevos te
mas prioritarios para el electorado his
pano, Los tiroteos masivos y la política
de seguridad de las armas se situaron
como el segundo tema más Importan
te al que se enfrenta el país, sólo por
detrás de las cuestiones económicas.

El cambio climático también as

cendió como tema prioritario. En
2019. el 9% de los hispanos lo consi
deraba su tema principal, ahora esa
cifra se ha más que duplicado hasta
el 21%. Los híspanos tienen opinio
nes muy complejas sobre la Inmigra
ción. Una de las principales conclu
siones es que los hispanos no ven a la
Inmigración y la seguridad fronteriza
como sinónimos.

La seguridad fronteriza cierra las
cuestiones que más preocupan a los
votantes hispanos y está ganando
adeptos entre los demócratas hispa
nos (13%). En un grupo de 11 preguntas
sobre en qué partido conflan más
para gestionar asuntos cruciales para
la comunidad, la seguridad fronteri
za es la Unica en la que la confianza
en los republicanos (41%) supera a la
confianza en los demócratas 140%)
entre todos los votantes hispanos
encuestados.

Los hispanos republicanos
A su vez, los hispanos republica

nos están demostrando no ser un

grupo hambriento de vencer a loe
Biden: están interesados en un can

didato que vaya a hacer algo respec
to a los temas que encabezan su
agenda.

Trump domina entre los republi
canos hispanos, pero los votantes
hispanos en general no se están de
cantando hacía la derecha.

El 50% de los que participarán en
las primarlas del Partido Republi
cano dijeron que apoyarían a Trump.
El gobernador de Florida, Ron
DeSantís, se sitúa en segundo lugar
con im 12%, seguido del empresario
Vívek Ramaswamy con un 9%. Otro
13% está indeciso.
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¿LA RECTORA DÁVILA?

En los pasillos del poder en Ciudad Universitaria, en la Torre de la
Rectoría, el rumor de que la bióloga de la UAM, Patricia Dávila, es
la consentida para ser la sucesora de Enrique Graue crecen todos
los días; pero tiene dos problemas, el primero es la edad, ella tiene
en este momento 68 años, y estaría terminando un primer ciclo de

4 años como rectora, pero no podría asumir un nuevo periodo porque ya
rebasaría la edad máxima para el cargo, ese tema es algo que no le gusta al
Consejo Universitario, que haya rectores de sólo cuatro años; el segundo pro
blema es la campaña abierta iniciada por el director de la Facultad de Dere
cho, Raúl Contreras Bustamante, que ha trabajado muy fuerte en la búsqueda
de tomar el control en la máxima casa de estudios, abogado de la UNAM, no se
detuvo para despedir a su mano derecha, nada menos que el secretario gene
ral de la facultad, Ricardo Rojas Arévalo.
Los diputados de Morena en el Congreso de la Ciudad de México,

Carlos Hernández Mirón, Xóchilt Bravo y Miguel Macedo se en
frentaron con manifestantes en el exterior de Donceles y Allende
en donde hubo insultos y jaloneos por la protesta contra la Fiscal
General, Ernestina Godoy. Quienes estuvieron presentes, afirman

que los provocadores fueron Carlos Hernández Mirón y Xóchilt Bravo. Indig
nados los morenistas afirmaron que tienen identificados a los manifestantes
procedentes de Tlalpan, Iztapalapa e Iztacalco. Adelantaron que pondrían una
denuncia por agresiones contra su compañero de bancada Miguel Macedo.
Quién por cierto pegó la carrera fue el diputado neomorenista Jorge Gaviflo, a
quien le gritaron "diputado chapulín".
En Guanajuato se empiezan a recrudecer los señalamientos en

contra de Ricardo Sheffield por su pasado panista. La militanciay
los liderazgos de Morena cuestionan una posible candidatura del
ex titular de Profeco argumentando que si en 2018 no pudo ganar
la elección con la candidatura de Morena, aún y con el impulso del

efecto AMLO, menos ahora que la competencia está más reñida. Nos recuer
dan también que en 2018, de la mano de Sheffield, Guanajuato fue el único
estado en donde el hoy presidente no obtuvo mayoría. Es por ello que la
estructura local se estaría decantando por cuadros con arraigo en Morena y el
estado. Dentro de estos perfiles destaca el director del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado, Ernesto Prieto Ortega, quien es también muy cercano al
presidente López Obrador y ha manifestado su apoyo incondicional a la Dra.
Claudia Sheinbaum.

La noche del jueves, en Cuernavaca, el Consejo Estatal de Morena
eligió por votación a sus cuatro propuestas para ser integradas a la
encuesta y así designar a quien será candidata o candidato al go
bierno de Morelos; con base en lo dispuesto por la propia convoca
toria quedaron, de inicio, Sandra Anaya Villegas, Margarita Gonzá

lez Saravia Calderón, Víctor Aureliano Mercado Salgado y Rabindranath Sala
zar Solorio, pero no serán los únicos solicitantes aprobados para la siguiente
ronda de valoraciones que llevará a cabo la Comisión Nacional de Elecciones
y ahí faltan las evaluaciones, acuerdos y respaldos que vendrán desde la cú
pula nacional, ya sea desde las oficinas de López Obrador, o de las de Claudia
Sheinbaum, que serán una realidad de peso. Hay que esperar que la palabra
de Mario Delgado se haga valer para que pasen en la lista los nombres de
morenistas como Juanita Guerra Mena y Lucía Virginia Meza Guzmán, por el
sector feminista; y por los caballeros, están luán Ángel Flores Bustamante,
Rafael Reyes Reyes y luán Salgado Brito.
Víctor Hugo Romo se dejó ir sobre Xóchitl Gálvez y las primeras

veces ella le contestó, pero ya dejó de hacerlo y ahora es la dipu
tada del PAN, América Rangel, la que le contesta, porque la idea
es sacar de la conversación chilanga a la candidata presidencial,
algo asi como de hay que elegir a los enemigos. Y el primer

round con ella tiene que ver con el ex director de Obras Públicas y Servicios
Urbanos de la alcaldía en los tiempos de Morena, Martín Adolfo Mejía Brio
nes, quien fue sentenciado por tres años y seis meses por un desvío de 40,07
millones de pesos para la remodelación del mercado Escandón. Lo curioso es
que esa obra se pagó y el trabajo no se hizo y hasta la fecha la empresa
Elementos Estructurales y Construcción BC no aparece por ningún lado.

Fecha: 30/09/2023

Página: 2

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 8,144

Página 65 de 76 Índice



BASIFICAN A PERSONAL DE LA EDUCACIÓN
PATRICIA CARRASCO

Para el Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación y el Instituto Politécnico Nacional
son inéditos los logros alcanzados para dar cer
teza laboral y mejorar las condiciones de los do
centes, ya que en los últimos cinco años se ha

logrado la basificación de casi un millón de trabajadores de
la educación.

En la primera quincena de septiembre se informó sobre
la entrega de tres mil 956 Formatos Únicos de Personal
(FUP), de los cuales, tres mil 274 corresponden a basifica
ción y 682 al programa de compactación de plazas de las
unidades de los niveles medio superior y superior. Un día
después se entregaron mil 565 bases y promociones.

Tanto el dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, como
el director del Instituto Politécnico Nacional, Arturo Reyes
Sandoval, califican que se ha concretado la basificación de
un número histórico de trabajadores de la educación, que
forma parte del proyecto de nación que abandera el go
bierno de la Cuarta Transformación.

Y bueno, como parte del discurso de la actual adminis
tración, se comentó que ahora las bases se otorgan mediante
un proceso legal, no por dedazos ni compadrazgos, de selec
ción por convocatoria que es transparente y que da esa cer
tidumbre a los trabajadores.

En ese lenguaje, Reyes Sandoval afirma que en el IPN se
busca que toda la comunidad tenga condiciones adecuadas
para una vida digna, junto con sus familias. Y celebra que
esta casa de estudios sea parte de ese cambio histórico que
está sucediendo en nuestro país.

Presumen que qmenes laboran en el Instituto Politécnico

Nacional tienen un "salario mejor remunerado", debido a los
pasos que ha dado el Presidente, con apoyo del SNTE.

Por los cuestionados métodos de entrega de bases de otras
dirigencias del magisterio, el secretario general del SNTE, re
saltó la transparencia en el proceso de promociones horizonta
les, verticales y basificaciones, mediante una convocatoria.

Citó que lo anterior es parte de los cambios que están
sucediendo en nuestro país, una democratización dentro de
los sindicatos mexicanos.

A decir del secretario de la Sección 60, Carlos Gómez
Rodríguez, durante la gestión de Alfonso Cepeda Salas se
han entregado más de 12 mil Formatos Únicos de Personal en
el Politécnico, lo que significa una mejora en las condiciones
laborales de cada profesor.

Por lo que retomarán, junto con la administración del IPN,
las negociaciones ante instancias federales para demandar y
lograr el otorgamiento de nuevas plazas y horas de asignatura.

EN OTRO TENOR. México remarca en Francia la impor
tancia de la educación climática. En medio de la emergencia
del medio ambiente que acecha al mundo y con la convic
ción que la educación es la mejor forma de tomar acción,
INNOVEC presentó los resultados de su proyecto "América
Latina para la Educación Climática", de la mano del organis
mo internacional encargado de liderar la educación climáti
ca {Office for Climate Educaüon) en París, Francia. Sí bien
INNOVEC y la OCE reconocen que en el proyecto que ya
capacitó en seis entidades a 2,067 docentes y 341 especialis
tas en beneficio de 60 mil estudiantes va por el camino co
rrecto, hay que redoblar esfuerzos para alcanzar a los más
de 2 millones docentes en México.
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Libertad, igualdad, inclusión
y paridad resonaron fuerte en

el Parlamento Europeo

Nos enorgullece que, ante líderes par
lamentarios del mundo, Ana Lilia
Rivera señaló que en el Congreso de

la Unión mexicano se legisla bajo los prin
cipios de libertad, igualdad, pluralidad,
inclusión, paridad sustantiva de género y
una verdadera diversidad en la representa
ción política de todos los grupos étnicos y
sociales.

Y aunque reconocería la presidenta del
Senado mexicano que no ha sido fácil, asegu
raría que, hasta el momento, se ha logrado que
los que históricamente desfavorecidos, olvida
dos y que han sufrido una profunda desigual
dad, hoy sean visibles en las cámaras de
Diputados y de Senadores.
En el encuentro, que se llevó a cabo en

Dublín, Irlanda, la legisladora de Tlaxcala
subrayaría que el Senado mexicano, desde
2019, incorporó en la Constitución el dere
cho de las y los mexicanos para votar en
consultas populares sobre temas de tras
cendencia nacional y regional.
Hoy, con leyes actualizadas, ha permitido

la participación de jóvenes, mujeres y los
grupos étnicos relegados históricamente; y
una muestra de ello, es que "en el Congreso
de la Unión de mi país estamos esforzándonos

a que todas las minorías excluidas tengan voz
y palabra", remarcaría la senadora Rivera
Rivera.

Pérdidas millonarias en
carreteras fronterizas varadas
En otros asuntos más de este continente, el

experimentado Ricardo Monreal salió en
defensa de empresarios, maquiladores y
transportistas que, por decisión del gober
nador de Texas, Greg Abbott, el transporte
mexicano es sometido, en la frontera de
Ciudad Juárez, a una revisión minuciosa,
generándoles pérdidas de millones de dóla
res.

Grabó y difundió un vídeo en el que, con
su visión de estadista, pidió ser solidario con
los empresarios mexicanos, y mencionó las
tres opciones que tiene nuestro país para con
trarrestar esa decisión unilateral que, dijo,
viola los acuerdos del TMEC.

Mencionó que a través de la cancillería se
puede hacer llegar una carta diplomática
manifestando la inconformidad; otra alter
nativa es enviar una misiva por conducto de la
Secretaría de Economía, dirigida a Estados
Unidos y Canadá; y la tercera, que el Senado
mexicano envíe un texto legislativo diplomáti
co al congreso norteamericano.
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EN VERDAD cuesta trabajo en
tender que Andrés Manuel López
Obrafll critique a legisladores de
EU y los llame politiqueros y ridícu
los por querer cortar fondos des
tinados a México ante la falta de

acciones contra el fentanilo cuando,
en los hechos, le están cumpliendo
uno de sus deseos.

VARIAS veces le ha exigido al
gobierno estadounidense que deje
de apoyar con dinero a organizacio
nes de la sociedad civil que le resul
tan incómodas... y justamente eso
es lo que buscan los republicanos
en la Cámara de Representantes.

POR SUPUESTO que el Pre
sidente desdeña los 60 millones
de dólares que ya no llegarán al
país, más aún porque no son para
su gobierno sino para ONG's que
podrían ver su operación seria
mente comprometida ante la falta
de fondos.

EL HECHO es que la deficiente
gestión del Gobierno federal en el
tema del fentanilo acabaría afec

tando a organizaciones que hacen
investigaciones y desarrollan pro
gramas útiles para la sociedad pero
que le chocan al inquilino de Pala
cio Nacional.

LA LÓGICA indica que en
vez de criticar a quienes tomaron
tal decisión, debería estar feliz
con ellos.

ASÍ ES QUE, una de dos: o no
está bien informado sobre el tema...
o no sólo de aquel lado de la fron
tera aprovechan la crisis del fenta
nilo para hacer "politiquería".

HÜ IÜ ^

POR CIERTO, ahora resulta que
AMLO no sólo le tira línea a legisla
dores de México, ya también les di
ce qué deberían hacer a los de EU.

LES DIJO que deberían crear
un programa de apoyo económico
a países que expulsan migrantes
como Venezuela, Nicaragua y Cuba.
Como diría Cervantes... ¿Os cae?

demisfuentes tareforma.com
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MALA SEÑAL
"Si quieres tú ser feliz / en forma reglamentaria / debes hacerte
pendejo / por lo menos una hora diaria". No pretendo validar
ese apotegma de dudoso origen, pero sé de una señora que lo
cumplía ad pedem litterae, esto es decir al pie de la letra. Devo
tamente oraba en la siguiente forma: "Señor: que mi marido no
me engañe. Si me engaña, que yo no me entere. Y si me ente
ro, ¡que me importe una pura chingada!". Otro ente que aplica
esa dudosa máxima es el Instituto Nacional Electoral. Pongo
un ejemplo para basar mi afirmación. Claudia Sheinbaum an
da ya en plena campaña presidencial, con disfraz de actividad
interna de Morena. Lo sabe bien el INE, y deja hacer, deja pa
sar. Y más de una hora diaria. Tal parece que ahora los tiempos
electorales los fija la 4T en lugar de ese organismo que se creó
para ser operado por ciudadanos y no por servidores del régi
men. El conjunto de leyes que norman los procesos de elección
se han vuelto letra muerta, y todo mundo se los pasa por... no
diré por dónde, pero mis cuatro lectores ya lo adivinarán. Mala
señal es ésta de cara al 24. Todo indica que se han perdido la
integridad y seriedad que bajo la anterior dirección caracteri
zaron al organismo electoral, convertido ahora, según se ve, en
una dependencia más del gobierno federal. Igual sería que qui
taran a Bartlett de la CFE y lo llevaran a manejar el INE, a fin de
que lleve a cabo la elección presidencial como en los tiempos
de la dominación priista, por si es necesario que se caiga el sis
tema. Triste cosa será que lleguemos a ese proceso, crucial para
el país, sintiendo desconfianza por el organismo encargado de
llevar a cabo las elecciones y de calificar sus resultados. An
te esa eventualidad tan peligrosa los ciudadanos no podemos

aplicar ni siquiera por una hora la sentencia del principio. Ése
sería nuestro fin... "Está usted muy bien" le dijo el médico a la
guapa paciente después de examinarla brevemente. Y luego
de una pausa no muy larga le informó: "Son 2 mil pesos de la
consulta". "¡2 mil pesos! se exaltó la mujer, ¡Lo mismo que me
dijo usted me lo dicen todos los días en la calle, y gratis!"... El
joven marido les contó a sus amigos: "Mi esposa y yo tenemos
opiniones muy opuestas. Discutimos de todo y por todo. Sólo
hay una cosa sobre la cual no discutimos". Preguntó uno: "¿Qué
cosa es ésa?". Respondió: "El colchón"... El candidato a edil se
jactaba de su estricta moral ante un público formado por gente
de la localidad. Dijo orgulloso: "Hay cuatro casas de mala no
ta en este pueblo, y no he ido a una sola de ellas". Se oyó una
voz: "¿A cuál no has ido?"... Un belicoso ebrio se plantó en me
dio del abarrotado Bar Ahúnda y proclamó desafiante al tiem
po que mostraba en alto un grueso fajo de billetes: "¡Con este
dinero puedo comprar a todos los culeros que están aquí!". Un
hombrón de estatura procerosa y músculos de toro se levantó
de su asiento y lo encaró: "¡Óigame, cabrón! ¡Yo no soy ningún
culero!". Replicó el otro sin turbarse: "Bueno. Entonces a ti no te
compro". (Hace tiempo fui a perorar en Costa Rica, bello país y
hospitalario. La organizadora del ciclo de conferencias me di
jo: "Señor Fuentes: usted es culero". "¡Uta! pensé consternado,
¡También acá ya se supo!". No: lo que me quería decir es que yo
sería el último en hablar)... La mujer de don Chinguetas le recla
mó furiosa: "¡Una de mis amigas me acaba de contar lo que le
platicó su esposo hoy en la mañana! ¡Que anoche te gastaste 5
mil pesos en una prostituta!". "¡Qué buena noticia me das! le
agradeció, feliz, el frivolo señor, ¡Llegué muy borracho a la casa,
y pensé que ese dinero se me había perdido!"... FIN.
i^VRRP " ¦ I I afacaton@yahoo.com.mx
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Promesas

Estamos a unas semanas de

conocer a las cuartetas de candi

datos y candidatas que aspiran a
ser parte de la renovación de las
alcaldías de la Ciudad de México,
y en muchos de los casos, se es
tán moviendo con el electorado, y
haciendo sus amarres para ser el
"ungido" o la "elegida" en su res
pectiva demarcación.
Lo curioso del asunto, es que se
aplicará el dicho de "prometer
no empobrece", o empezarán
con las clásicas de "yo te apoyo
y cuando esté arriba me acorda
ré de ti", así que ahí se las dejo de
tarea a mis colegas que aún creen
en los Reyes Magos, recuerden
que a la ingenuidad después de
los 20 años se le pude llamar de
otra manera

La reflexión surge porque en
estarectafinal déla legislatu
ra, prácticamente ha habido ce
ro trabajo en las comisiones, en
algunas de ellas de plano se han
suspendido por el ausentismo de
sus integrantes que no han sabi
do responder a las exigencias de

quienes votaron por ellos.
A, porque resulta que en estos
días, muchos de estos legislado
res van a dar su informe de la

bores y lo curioso será escuchar
¿qué van a informar?, porque
definitivamente, hay casos en
los que en una investigación que
Diario BASTA! realiza, se verá
qué tan efectivo ha sido su labor
legislativa.
Y después de darse a conocer que
de 32 aspirantes que se inscribie
ron para ser el próximo coordina
dor de la defensa de la Transfor

mación en la CDMX, los cuatro
perfiles que fueron seleccionados
por unanimidad fueron:
Ornar GarcíaHarñich: exsecreta

rio de Seguridad Ciudadana (que
ya se esperaba); Hugo LópezGa
tell: exsubsecretario de Salud

federal (esa fue una sorpresa);
ClaraBrugada: alcaldesa con li
cencia en Iztapalapa (también ya
se esperaba) y Mariana Boy Tam
borrell: procuradora Ambiental
(esa fue otra sorpresa).
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La consolidación
de la pensión a los
adultos mayores

Las pensiones a adultos mayores que se
establecieron con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador significan un apoyo
muy valioso para millones de personas, y un
acto de justicia. A quienes durante toda su
vida trabajaron y aportaron a este país, es
justo remunerarlos en los años de su vejez.
Esta pensión fue duramente criticada

por la oposición. Afirmaron que no se le
debía dar a todos los adultos mayores, que
no era justo, que era como tirar el dinero a
la basura.

Intentaron impedir que la pensión
a adultos mayores se otorgara y que
se colocara como un mecanismo

constitucional, es decir, que para echarlo
abajo, se debe cambiar la Constitución.
La oposición no quiere que se le dé

recursos al pueblo. Pero no han podido
parar los programas sociales de AMLO. El
año pasado, por ejemplo, el presupuesto
para la pensión a adultos mayores fue
de 339 mil millones de pesos. Una suma
importante, pero que significa un acto de
justicia social.

Operar un programa social así implica

muchos problemas. Se tienen que distribuir
los recursos a millones de personas, y
ningún banco privado podía hacerlo en
2018, Por eso, durante los primeros años del
gobierno, Una parte se repartió en efectivo
y otra en banca privada. Y se decidió
que fuera bimestral el apoyo, para tener
capacidad de distribuirlo.
Con la creación del Banco del Bienestar

y la construcción de miles de sucursales, ya
se puede pensar en distribuirlo cada mes.
Así lo dijo el presidente el viernes pasado en
una gira por el Estado de México:
"Entonces, ya estamos buscando un

acuerdo para que no se entregue bimestral,
es decir, que no sea cada dos meses, sino
que sea mensual la entrega. La misma
cantidad, pero mensual. Y si podemos,
quincenal, porque ya se tienen los Bancos
del Bienestar, ya están las sucursales".
Esto es una excelente noticia, y evidencia

que el proyecto del presidente López
Obrador de "por el bien de todos, primero
los pobres", no sólo se fortalece, sino que se
consolida y se profundiza.
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Sabalenka y
Medvédev
HUMILLACIÓN DEPORTIVA

Ambos destacados atletas han sido fi

nalistas en el famoso U.S. Open, evento
tenístico de talla mundial denominado

Grand Slam. A diferencia de otros, estos
partidos se celebran en 5 sets en juegos
de hombres y 3 en mujeres; en el primer
caso resulta victorioso quien gana 3 de
ellos. Al igual que en Nueva York, se pre
sentan otros 3 Grand Slam de las mismas

dimensiones, en Melbourne, Australia; el
RolandGarros en Paris y el siempre his
tórico Wembley, en Londres, Inglaterra.

Medvédev nació en Moscú, Rusia y
es uno de los más relevantes en el orbe.

Ganó el U.S. Open en el 2021 y en 2020
quedó en semifinales; por lo que hace a

Sabalenka, sin duda es una deportista
"fuera de serie", oriunda de Bielorrusia;
ha tenido destacados campeonatos en el
Abierto de Australia en 2023 y dos títu
los importantes "de dobles" en el Abier
to de Estados Unidos de 2019 yAustralia
2021, ambos con Elise Mertens.

Estos excelentes jugadores, al igual
que muchos otros, no pueden presumir
su nacionalidad, por desgracia la políti
ca invade los ámbitos deportivos y es el
caso por demás lamentable que, en Es
tados Unidos y los países de Europa, se
les niega el derecho de competir bajo la
bandera rusa, en su lugar dejan un espa
cio negro, algo humillante e incorrecto,
donde se muestra inquina contra todo
un pueblo, ya que la bandera no es del
gobierno actual.

Las justas deportivas deben ser mo
tivo de unión y fraternidad, donde se si
gan los principios del Barón Fierre de
Coubertin: "Todos los deportes deben
ser tratados con base en la igualdad".

Esperemos que con urgencia estas
conductas ofensivas se eliminen y de
inmediato puedan competir represen
tando a sus siempre gratas y destacadas
naciones de origen y más aún a sus po
bladores.

Fecha: 30/09/2023

Página: 16

Area cm2: 155

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,453

Página 72 de 76 Índice



En honor a

López Gatell

La atribución de las muertes derivadas de una

pandemia a la gestión de Hugo López Gatell
es un tema complejo y multifacético. Aquí hay
algunas razones por las cuales no se puede
atribuir directamente todas las muertes a un

solo individuo, mucho menos a un profesional
de la salud como López Gatell y en un país
con las condiciones de origen tan desiguales y
llenas decomorbilidades como México:

1. Complejidad del Virus: Los virus,
incluyendo el que causa la COVID 19, son
complejos y su propagación depende de
diversos factores, incluyendo la densidad
de población, la movilidad, y la capacidad de
transmisión. No todos estos factores están

bajo el control directo de un epidemiólogo,
obvio.

2. Respuesta Global: La pandemia es un
fenómeno global y requiere una respuesta
coordinada a nivel internacional. La

efectividad de las medidas de control no

depende únicamente de la gestión interna
de un país, sino también de la cooperación
internacional y las medidas globales.

3. Evolución del Conocimiento Científico:

La comprensión científica de la COVID 19
ha evolucionado a lo largo del tiempo. Las

recomendaciones de salud pública se han
adaptado a medida que se ha aprendido más
sobre el virus. Decisiones que se tomaron
en las primeras etapas de la pandemia se
basaron en el conocimiento disponible en
ese momento. Mera responsabilidad ante la
emergencia global por una enfermedad nueva.
4. Factores Individuales y Comunitarios:

El comportamiento individual y comunitario
también juega un papel crucial en la
propagación del virus. Las medidas de
distanciamiento social y el uso de mascarillas,
por ejemplo, dependen de la cooperación y
responsabilidad de la población en general.

5. Recursos y Capacidad del Sistema de
Salud: La capacidad del sistema de salud para
hacer frente a la pandemia, incluyendo la
disponibilidad de camas de hospital, equipos
de protección y personal médico, también
influye en la tasa de mortalidad. Estos
factores están vinculados alas decisiones

de financiamiento y planificación a largo
plazo, no solo alas decisiones inmediatas del
especialista en jefe.
En resumen, atribuir todas las muertes

derivadas de una pandemia a un solo
individuo o líder político no refleja la
complejidad de los factores involucrados.
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Asesinos de
periodistas,
impunes
VIOLENCIA CONTRA LA PRENSA

"Un periodista y un oficial de policía,
asesinados en un ataque armado en
México" así cabeceó el periódico fran
cés Le Fígaro, el crimen contra Jesús
Gutiérrez Vergara, de San Luis Río Co
lorado, Sonora. Este lamentable suceso
tuvo lugar el 25 de septiembre del pre
sente, y se inscribe en la imparable esta
dística letal contra los comunicadores.

Al respecto, The National Press
Club, de Washington, pidió a las auto
ridades encontrar a los criminales y lle
varlos ante la justicia.
El medio francés resaltó que se

gún informes de autoridades locales, el
periodista fue "víctima colateral" de un
ataque dirigido contra un grupo de po
licías, de los cuales uno falleció y tres
resultaron heridos. Agregó que tal ase
sinato es el quinto en lo que va del año.

Citando como fuente a la ONG Re

porters Sans Frontieres, Le Fígaro su
brayó que desde el año 2000 han sido
asesinados 150 periodistas en todo el
país, y 28 fueron reportados como des

aparecidos: "El 2022 ha sido el año más
mortífero contra la prensa en México, al
registrarse 13 asesinatos de periodistas".
El popular medio añadió que, se

gún su fuente mencionada, "la mayoría
de tales crímenes ha quedado impune".

Le Fígaro resaltó que la violencia con
tra la prensa mexicana aumentó en el
contexto de la guerra contra las drogas,
desatada en 2006. "Con más de 420 mil

muertos y 100 mil desaparecidos, des
de el lanzamiento de una ofensiva mili

tarista contra los traficantes de drogas,
México se convirtió en uno de los paí
ses más violentos del mundo".

Al margen de las motivaciones de
este nuevo crimen contra un comu

nicador y todos los demás, y con in
dependencia de los resultados de las
investigaciones judiciales, en este artí
culo se intenta resaltar que el ambiente
de hostilidad contra la prensa mexica
na, aunque aveces sea minimizado en el
propio país, no pasa desapercibido para
los medios internacionales. Todo ase

sinato de una persona es reprobable
y conlleva muchas implicaciones. Los
crímenes contra periodistas, además,
involucran significados mayores.

Las investigaciones judiciales apor
tan versiones, en la parte legal. Al me
nos en la mayoría de casos, por lo que
sale al público, se puede ver que los crí
menes en referencia son ataques con
tra el trabajo periodístico de informar
y denunciar. Esto significa que tam
bién son atentados contra las máximas

garantías consagradas en la Constitu
ción federal de México: ni más ni me

nos que contra la libertad de prensa y el
derecho ala información.

Fecha: 30/09/2023

Página: 16

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Desde Filomeno Mata 8 / Mouris Salloum George

Mouris Salloum George

Costo: 11,835

Página 74 de 76 Índice



Ciro, el desmemoriado

El presidente López Obrador que hace
18 años, durante el gobierno de Vicente
Fox. el Poder Judicial se "amafió" con los

legisladores del PRI y del PAN para lanzarse
en su contra cuando era jefe de Gobierno. Y
así fue.

Fox. que desde el inicio de su gestión
vio en López Obrador a un político en
crecimiento y a un personaje que comenzaba
a ganar una enorme popularidad, gracias a
la implementación de programas sociales:
ayuda a los adultos mayores y a las madres
solteras, receló del político tabasqueño.
Fox, siempre mezquino y envidioso, se

propuso descarrilarlo. Y para llevar a cabo
sus planes, en 2005 pidió ayuda de Rafael
Macedo de la Concha, entonces titular de

la PGR y que, después se supo, había sido
agente de la Dirección Federal de Seguridad
(DFS), una policía vinculada a la tortura,
desaparición y asesinato de opositores.
De hecho, Macedo de la Concha fue

el encargado de judicializar el caso de El
Encino, un terreno en el que se decía que el
gobierno del DF, entonces encabezado por
López Obrador, había violado una orden
para construir un camino hacia un hospital,
Y ese inocuo pretexto sirvió al gobierno

de Fox para organizar reuniones con los
"periodistas" e "intelectuales" de derecha. Y
ahí, en esas reuniones, estuvo el grupo Nexos
y el grupo Letras Libres.
Y otro de los personajes que también le

hizo el caldo espeso a Fox fue Ciro Gómez
Leyva, el actual conductor estelar de Imagen.
Y justo por eso, ayer el Presidente decidió
exhibir al exdirector del periódico Milenio.
En un video proyectado en Palacio

Nacional, pudimos ver a AMLO debatiendo
con un Ciro enardecido y recalcitrante,
tratando de defender la postura del gobierno
foxista.

Una defensa que, por cierto resulta
malsana, al tratarse de un sujeto que se había
negado a apoyar la cruzada de CNI Canal 40.
Pero lo que poco se dice es que Ciro

tenía un estrecho vínculo con otro de los

personajes que trataron de descarrilar a
AMLO: Carlos Ahumada, con quien Ciro
jugaba squash y al que, en cierta ocasión,
incluso le pidió dinero para pagar la nómina
de sus colaboradores, Y no lo digo yo, sino el
propio Ciro, en la revista Nexos, de su amigo
Héctor Aguilar Camín. Pero, claro, eso ya se
le olvidó.
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44Vine a Tepatepec
porque me...
MAESTRO, SE CUMPLIERON 70 AÑOS DE
EL LLANO EN LLAMAS, DE ]UAN RULFO
Eso me recuerda un sueño que tuve, inspirado en su
novela Pedro Páramo: "Vine a Tepatepec porque me
contaron que acá vendía gelatinas una tal Xóchitl Gál
vez", les dije a los atentos pobladores. "¿Quién?", pre
guntaron al unísono. "Xóchitl Bertha Gálvez Ruiz",
respondí algo enfadado por el intenso calor del medio
día. "Uy, esa se fue de aquí muy chamaca y no la vol
vimos a ver", respondió una mujer entrada en años.
Pero es que ella, allá en la capital dice que... "Así son
todos, señor; se van y no vuelven, y cuando les convie
ne nombran la tierra que los vio nacer nomás para des
pertar simpatías ajenas, pero el recuerdo de los suyos
se desmorona como un montón de piedritas", agregó
interrumpiéndome la amable anciana. Di las gracias y
salí del pueblo de arcilla y adobe según el significado
náhuatl, fundado en 1650, marginado y con rezago so
cial, también conocido como municipio de Francisco
I. Madero, pero con su feria anual en mayo y bendecida
por la Parroquia de San Agustín, no sin antes comer

unas gorditas rellenas de pancita, mole verde y queso,
y unas aguaditas (tacos de pollo y de papa remojados
en salsa verde). Ya en el autobús con dest ino a Pachuca,
vi por última vez los grandes pastizales con magueyes,
nopales y algunas cactáceas". Y antes de llegar a la ca
pital hidalguense me desperté.
Según Gátvez, la inseguridad se resuelve con "inte
ligencia, corazón y ovarios".
¿Yde dónde sacarían esas "virtudes" los rateros, huevo
nes y pendejos del FAMkenstein, si siempre se han aliado
con el crimen organizado?.. Es pura ocurrencia hueca de
la comediante estrella de su circo.

Dante Delgado dejó abierta la posibilidad de ir con
Marcelo en 2024.

Esa ya es la crónica de una candidatura anunciada, por
que Ebrard está empecinado en ir con quien sea con tal de
estar en la boleta.

Calderón tuiteó que lo de tener salud como en Di
namarca sería de risa si no fuera trágico.
Mira quién habla: el desvergonzado que se gastó millo
nes de pesos y se clavó otros enlas inútiles Estela de Luz
y labardotade su "refinería".
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